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FINANCE STUURT HET GROEIPAD AAN 
I-care Group heeft ambitie. Op vijf jaar wil het bedrijf met een verdubbeling van
het personeel zijn omzet vervijfvoudigen. Kostenplaatje van dat plan: 100 miljoen
euro. Groeien gaat namelijk niet vanzelf. “Er is innovatie en disruptie nodig. En je
moet de dingen vooral zelf doen.”

 

I-care bouwt oplossingen voor predictief en
preventief onderhoud. Sensoren capteren data
bij machines en sturen die naar de cloud. Daar
analyseert AI de data en krijgt ze zicht op de
werking van de machines. Vervolgens brengt de
software van I-care de beheerders van het ma-
chinepark op de hoogte wanneer er onderhoud
nodig is. Klinkt als een futuristische uitvinding
uit Silicon Valley? Toch niet. De oprichters van
I-care komen uit de Borinage. Medeoprichter en
CEO Fabrice Brion is afkomstig uit Jemappes,
andere medeoprichter en bestuurslid Arnaud
Stevenaert uit Dour. 

Câbleries et Corderies de Dour, het bedrijf dat
kabels maakte voor de koolmijnen. Zoiets
wilde ik ook graag doen.” Alleen zou het op
mensen- maat moeten gebeuren, niet zoals bij
die Ame- rikaanse multinationals. Daar kregen
de huidi- ge waarden van I-care al vorm: sterk
presteren, maar altijd met respect voor de
mensen en oog voor duurzaamheid.

“Vandaag kun je niet zonder innovatie”, zegt
Fabrice Brion. “Zomaar groeien is in de huidige
markt niet meer mogelijk. Er is disruptie no-
dig!” Daar moet je lef voor hebben, zo blijkt. “Je
mag niet bang zijn van je concurrenten. En je
moet de dingen zelf doen. Kijk naar Tesla. Het
bedrijf kwam op de markt met een product dat
al honderd jaar bestaat, maar besliste toch om
die auto’s helemaal zelf te bouwen.” Dat idee –
de dingen zelf doen – zagen Brion en Stievenart
veel meer in Vlaanderen dan in Wallonië. “Maar
het was precies dat wat we met I-care voor
ogen hadden.” Vandaag beheert I-care dan ook
de complete ketting in hun domein: van de
sensoren die bij machines data capteren, tot de
software om die data te analyseren en erover te
rapporteren, en zo predictive maintenance
mogelijk te maken. Dat I-care doet wat het
vandaag doet, is geen toeval. Fabrice Brion
studeerde met grootste onderscheiding af aan
de Haute Ecole Louvain en Hainaut met een
scriptie over predictive maintenance. “We
hebben ook andere ideeën getest, hoor”, lacht
Arnaud Stievenart. “Maar nog belangrijker dan
het idee zelf, is de wil om de verwachtingen van
de klant te overtref- fen – en daarbij echt à fond
te gaan.” Dat doet denken aan de overtuiging
van Jeff Bezos, al is ook Elon Musk nooit ver
weg. “We hebben zeker inspiratie gehaald uit
lean management, met name uit de
automobielsector, dat klopt.”

ONDERNEMEN OP MENSENMAAT De streek
rond Bergen kende vanaf de negen- tiende
eeuw een enorme opgang dankzij de mijn-
bouw, wat onder meer veel Vlaamse
immigranten aantrok. Maar na de sluiting van
de mijnen kwam er geen andere industrie in de
plaats. In de jaren 1980 en 1990 had de
Borinage de hoogste werk- loosheidsgraad van
het hele land. “We groeiden op in die periode”,
zegt Arnaud Stievenart. “Het gevoel van
vroeger was er nog. We wisten dat we ooit een
rijke regio waren. Maar wat mij betreft is er
geen taboe rond: er was lange tijd gewoon on-
voldoende initiatief, met name in de
privésector, om uit de impasse te geraken.” Na
hun studies kozen ze er beiden voor om hun
carrière in Vlaanderen te starten. Fabrice ging
aan de slag bij Emerson, Arnaud bij PwC: twee
Angelsaksische bedrijven met vestigingen in
het Nederlandstalige landsgedeelte. Maar daar
rijpte stilaan het idee om iets terug te geven
aan de Borinage. “Ik had gezien hoe mijn vader
investeerde in het festival van Dour”, vertelt
Arnaud Stievenart, “en in een spin-off van Les 

WAT JE ZELF DOET…

LEES DIT ARTIKEL
INDIEN U WILT WETEN: 
• Hoe I-care de komende
vijf jaar zijn omzet wil
ver vijfvoudigen.
• Hoe het bedrijf daarbij de
hele waardeketen controleert.
• Hoe het zijn groeipad finan-
cier t.

#
#KMO
#financieren
#groei
#innovatie

MEDEWERKERS: +750
OMZET: 52 MILJOEN EURO



CFO MAGAZINE #261 40

OMZET MAAL VIJF Dat I-care er vol voor gaat, blijkt ook
uit de cijfers. Sinds 2004 groeide I-care uit tot een
organisatie met 750 medewerkers, waarvan 450 in België:
de helft in Bergen, de helft in Leuven. “We zijn een
transregionale start-up”, klinkt het, “met ook heel wat
Vlamingen in het management. Dat we verschillende cul-
turen samenbrengen, is onze sterkte.” Dit jaar klokt I-care
af op een omzet van 70 miljoen euro, liefst 35% meer dan
in 2022. “We willen op vijf jaar tijd onze omzet
vervijfvoudigen”, zegt Fabrice Brion. Belangrijke
opmerking: I-care wil alleen zijn omzet vervijfvoudi- gen
op vijf jaar, niet zijn personeelsbestand. Dat zou maximaal
mogen verdubbelen. “De prognose steunt op
marktonderzoek”, zegt Fabrice Brion. “Akkoord, geen
enkele studie kan de markt correct voorspellen. Maar alle
analisten zijn het erover eens dat de markt voor predictief
onderhoud de komende jaren min- stens maal vier gaat.
Als marktleider moet je meer kunnen dan de markt.
Daarom zeggen wij: maal vijf.” Die ambitie steunt op twee
vaststellingen. Bedrijven hebben meer dan ooit oog voor
duurzaamheid. Predictive maintenan- ce draagt daar op
heel uiteenlopende manieren aan bij. Wan- neer machines
niet langer ongepland uitvallen, zorgt dat onder meer voor
een betere productkwaliteit, maar bijvoorbeeld ook 

EFFICIËNTIE VERSTERKT GROEI Achter die uitleg schuilt
een duidelijk scenario. “Zoals gezegd: we geloven er sterk
in de dingen zelf te doen”, zegt Arnaud Stie- venart. “Daar
bouwen we op verder.” Daarbij is een sleutelrol weggelegd
voor nieuwe technologie. Om data te verzamelen 

VERS KAPITAAL… EN STABILITEIT I-care ging in 2004 van
start met 6.200 euro kapitaal. De voor- bije twintig jaar
legde het bedrijf al een indrukwekkend par- cours af. Maar
voor de komende jaren voorziet I-care een be- langrijke
versnelling. Alleen: hoe financiert het bedrijf dat? “We
hebben 50 miljoen euro opgehaald”, zegt Arnaud
Stievenart. Daarvan is 10 miljoen afkomstig van de eigen
medewerkers. Sinds 2008 biedt het bedrijf zijn
medewerkers de mogelijkheid om aandelen te kopen.
Intussen is zowat de helft van het per- soneel
aandeelhouder. De overige 40 miljoen is afkomstig van
private en publieke investeerders: Finasucre
(suikerindustrie, familie Lippens), de Waalse bank CPH, de
Bergense investeerder IMBC, het investeringsfonds
Wallonie Entreprendre en Amerigo. “Het bedrag is eigenlijk
minder belangrijk”, vindt Arnaud Stie- venart. “Een goede
goverance komt op de eerste plaats. Onze in- vesteerders
brengen veel extra ervaring aan.” De komende vijf jaar
heeft I-care echter 100 miljoen nodig om zijn groeitraject
te financieren. De ontbrekende 50 miljoen zou het bedrijf
via een notering op Euronext willen binnenhalen. Daar
heeft I-care een goede reden voor. “In 2017 deden we de
overname van een Vlaams bedrijf”, vertelt Arnaud
Stievenart. “Het was eerder al overgenomen door een
investeringsfonds, maar kwam vervol- gens verschillende
keren bij andere fondsen terecht, elke keer met een due
diligence, een nieuwe financieel directeur, enzo- voort. Die
instabiliteit vernietigt waarde en we zien dat liever niet
weer gebeuren. We hopen dat te vermijden en op lange ter-
mijn een grotere stabiliteit te vinden door op de beurs te
gaan.”

voor minder ongevallen. De tweede reden heeft alles te maken
met de hoge vlucht die AI neemt. Data verzamelen en analyse-
ren – en zo datamodellen trainen – is iets waar I-care intussen
al bijna twintig jaar ervaring mee heeft. “En toch was het tot
een paar jaar geleden vaak heel moeilijk om uit te leggen wat
we doen”, zegt Fabrice Brion, “terwijl zowat iedereen die vorm
van AI vandaag normaal vindt.”

BIO
FABRICE BRION is elektromechanisch ingenieur (Haute Ecole
Louvain en Hainaut) en studeerde innovatiebeheer (Université de
Mons). Hij startte zijn professionele loopbaan als Reliability Engi-
neer bij Emerson in Leuven. Na vier jaar, in 2004, richtte hij samen
met Arnaud Stievenart I-care op.

FABRICE BRION, CEO VAN I-CARE: 

“Drie jaar geleden zijn we al op IFRS
overgestapt voor onze geconsolideerde
rapportering. We willen klaar zijn.”
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over een machine, moesten de ingenieurs van I-care vroeger
ter plaatse gaan bij de klant. Via geconnecteerde sensoren –
aangesloten op het Internet of Things – capteert I-care die data
vandaag automatisch en vanop afstand. I-care verwacht daar
de grote groei. Het bedrijf heeft nu al een productiecapaciteit
van 100.000 IoT-sensoren per maand. “De vergelijking met Tesla
gaat ook hier op”, glimlacht Fabrice Brion. “Het bedrijf begon
destijds met de productie van enkele duizenden dure Roadsters,
maar bouwt intussen miljoenen exemplaren van het veel goed-
kopere Model 3.”
I-care bouwde intussen de capaciteit om op grote schaal
IoT-sensoren te produceren en heeft de klanten die erop willen
overstappen. “Het grote voordeel zit in het feit dat onze ingeni-
eurs niet meer ter plaatse langs moeten gaan om de sensoren
uit te lezen”, zegt Arnaud Stievenart. “We hadden op een ver-
dubbeling van de efficiëntie gerekend, maar dat blijkt nu factor
drie te zijn.” Zo doet I-care het verhaal ook financieel kloppen.
Zowat 70% van de cashflow gaat naar de lonen van de ingeni-
eurs. Maar als die drie keer meer kunnen doen in dezelfde tijd,
kan het bedrijf zijn personeel behouden en toch sterk groeien.
“Het mooie aan de IoT-formule is bovendien dat de klant er ook
iets meer voor wil betalen”, legt Arnaud Stievenart uit. “Het
klassieke rapport per kwartaal maakt plaats voor continu in-
zicht in de gezondheid van het machinepark. De IoT-sensoren
sturen ieder kwartier een nieuwe meetwaarde door. Dat ver-
hoogt meteen ook de waarde van het predictieve onderhoud.”

Tegen die achtergrond is I-care momenteel op zoek naar een
nieuwe CFO. Tegelijk wil het bedrijf nog voor de IPO twee of
drie onafhankelijke bestuurders aan boord hijsen. “Dat moet
ons verder ondersteunen in onze zoektocht naar waarde op
lange termijn”, aldus nog Fabrice Brion. “We bouwen
oplossingen die op de lange termijn zijn gericht, bedoeld om de
industrie duur- zamer te maken. Die langetermijnvisie laat ons
toe de beste beslissingen te nemen. Dat is de juiste manier om
het bedrijf verder uit te bouwen.” 

Uit de manier waarop I-care zijn groeitraject voor de komen-
de jaren uittekent, blijkt meteen dat de rol van finance zal ver-
anderen. “Het belang van het financiële aspect neemt alleen
maar toe”, zegt Arnaud Stievenart. “Finance verlaat zijn puur
ondersteunende rol en ontpopt zich tot een echte driver voor
de business. We zoeken daarbij nog een CFO om aan het stuur
te zitten.” Het finance team in Bergen bestaat uit tien medewer-
kers. Daarnaast is er een finance medewerker in elk van de elf
buitenlandse filialen: Frankrijk, Spanje, Zwitserland, Duitsland,
Polen, Nederland, het VK, de VS, Brazilië, Canada en Australië.
“Onze groei zal vooral uit het buitenland komen”, vult Fabrice
Brion aan. “Op korte termijn komen er twaalf nieuwe kantoren
bij, onder meer in Zweden en Ierland.”
De evolutie binnen finance houdt uiteraard ook verband met
de plannen rond de beursgang. “Drie jaar geleden zijn we al op
IFRS overgestapt voor onze geconsolideerde rapportering”, zegt
Fabrice Brion. “Dat was best een grote oefening, die we voor-
al als een vorm van voorbereiding zagen. We willen klaar zijn.”
Dat blijkt ook uit het feit dat I-care al twee jaar een externe
audit laat doen, net zoals die nodig zal zijn in het kader van een
IPO. “Daar zit dezelfde filosofie achter”, vervolgt Fabrice Brion.
“We bereiden ons voor om straks – wanneer de IPO er aankomt
– al die materie al in de vingers te hebben.” Daarnaast voorziet
I-care ook een belangrijk luik niet-financiële rapportering. Nog
voor de beursgang wil het bedrijf het certificaat van ‘B Corpo-
ration’ behalen. 

LANGE TERMIJN

FINANCE ALS DRIVER

BIO
ARNAUD STIEVENART studeerde rechten aan de Université de
Namur en de KU Leuven. Hij werkte drie jaar als belastingadvi-
seur en auditor bij PWC. In 2004 richtte hij samen met Fabrice
Brion I-care op.

ARNAUD STIEVENART, BESTUURSLID BIJ I-CARE:

“Finance verlaat zijn puur
ondersteunende rol en ontpopt zich tot
een echte driver voor de business. We
zoeken nog een CFO om aan het stuur
te zitten.”
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L’international, levier stratégique pour Wallonie Entreprendre

L'Echo - 29 Jun. 2023
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À l’image du montant record de 60 milli ards d’euros enregistré par les exportations wallonnes en 2022, un

plongeon dans les chiffres de la Sofinex, l’outil public wallon dédié au financement des projets

d’internationalisation des sociétés wallonnes en appui de partenaires privés, permet d’analyser le dynamisme

des entreprises au-delà de la Wallonie. Question de nécessité, assure même Laurence Glautier, membre du

comité de direction de Wallonie Entreprendre (WE), chargée du volet international. «La réindustrialisation de la

Wallonie passe par la conquête internationale. Il faut conquérir les marchés et certainement pas se limiter à la

seule Wallonie. Il en va aussi de la croissance pour les entreprises. La croissance par acquisition permet de

gagner 2 ans.» Des exemples comme Lasea, Deltrian, I-Care, CE+T, ou dernièrement Neoceram qui a racheté

une société aux États-Unis, illustrent ce dynamisme. Sur les 4 dernières années, l’outil a soutenu 28 projets de

croissance externe pour un montant total de financement de 25 millions et représentant des projets

d’investissement d’entreprises wallonnes de l’ordre de 120 millions.

Mais avant d’aller plus loin dans les chiffres de la Sofinex, une information pratique... Aujourd’hui intégrée dans

Wallonie Entreprendre (l’outil public wallon né de la fusion entre Sowalfin, SRIW et Sogepa), la Sofinex entame

un nouveau chapitre de son histoire. «On profite de cette fusion pour jouer sur la cohérence avec l’ensemble du

groupe et abandonner notre nom Sofinex au profit de Wallonie Entreprendre International. Cette intégration

aura un impact positif, car on gagne en visibilité autour d’une marque unique», estime Laurence Glautier. Ce

rebranding s’accompagne surtout de la fin du plafond d’intervention pour les financements directs, jusqu’ici

limité à 1,5 million. «La fusion dans WE nous permet de financer des projets plus importants. Nous travaillons

actuellement sur un dossier d’acquisition d’une entreprise et financerons 2 millions sur les 7 nécessaires. Avec

cette opération, l’entreprise doublera de taille.»

Évolution du profil des entreprises

La structure financière de l’ex-Sofinex a par ailleurs été revue avec une augmentation de capital de 80 millions

d’euros opérée par sa maison mère WE. «Avec un capital qui passe à 82,5 millions, nous gagnons en autonomie

et nous limitons notre impact sur les taux.» Cette parenthèse refermée, chez Wallonie Entreprendre

International, on constate, sur près de 20 ans d’existence, une évolution dans le chemin que prennent les

entreprises vers l’international. «Sur 20 ans, ce sont 273 entreprises qui ont été financées pour un montant

global de 178 millions. On remarque une accélération ces dernières années. Notre volume de financement est

passé de 7,3 millions en 2016 à 33,6 millions en 2022», note Emmanuel Calay, manager de Wallonie

Entreprendre International. Au niveau des 1.425 garanties accordées toutes ces années, elles représentent un

montant de 422 millions. Sur le terrain, que cela soit pour le rachat d’un concurrent, la création d’une filiale, ou

l’engagement de commerciaux en Belgique pour attaquer le marché international, certaines mutations se sont

également opérées avec un financement accru dans la croissance des start-ups. «Nos opérations portaient

surtout sur la création de filiales à l’étrangers. Mais depuis quelques années, nous avons ouvert le financement

aux demandes des start-ups», conclut Emmanuel Calay. Le résumé

Intégrée dans Wallonie Entreprendre (né de la fusion entre Sowalfin, Sriw et Sogepa), la Sofinex change de nom

et devient Wallonie Entreprendre International .

Sur 20 ans, l’outil qui aide les entreprises dans leurs projets à l’international a financé 273 entreprises pour un

montant global de 178 millions .

Le plafond de financement, jusqu’ici limité à 1,5 million, vient de sauter . De quoi soutenir de plus gros projets à

l’étranger .

François-Xavier Lefèvre

... marchés et certainement pas se limiter à la seule Wallonie. Il en va aussi de la croissance pour les

entreprises. La croissance par acquisition permet de gagner 2 ans.» Des exemples comme Lasea, Deltrian, I-

Care, CE+T, ou dernièrement Neoceram qui a racheté une société aux États-Unis, illustrent ce...
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Le copilote d’I-care sort de l’ombre Expérience

La Libre Belgique - 24 Jun. 2023
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Rencontre Pierre-François Lovens

La société technologique montoise I-care fêtera ses vingt ans en 2024. Avec quelques autres (IBA, EVS, Odoo,

Aerospacelab,…), elle fait partie des “nouveaux” fleurons de l’économie wallonne. I-care, spécialisée dans la

maintenance prédictive et prescriptive de sites industriels (via des capteurs de données et des algorithmes de

machine learning ), n’est pas encore une “licorne” (société valorisée à plus d’1 milliard d’euros), mais elle s’en

rapproche à grandes enjambées. Avec une croissance annuelle de l’ordre de 35 % et plus de 750 collaborateurs,

l’ancienne PME est devenue un groupe international.

Quand on parle d’I-care dans les médias, c’est le nom et le visage de Fabrice Brion qui apparaissent. Depuis la

création de la société en 2004, c’est lui qui pilote la société au jour le jour. Ce passionné d’automobile est

toutefois bien placé pour savoir que, dans les courses d’endurance ou les longs raids (avec traversée périlleuse

de déserts), la victoire dépend autant des qualités du pilote que de son copilote. Un rôle moins en vue, mais

précieux quand il s’agit de mener la voiture à bon port.

Entreprendre dans le Borinage

“Fabrice est le seul pilote d’I-care et je suis son navigateur” , répond Arnaud Stiévenart quand on lui demande le

rôle qu’il occupe dans l’attelage qu’il forme avec Fabrice Brion depuis la création de l’entreprise. Arnaud

Stiévenart, dont les apparitions sont rares dans les médias, est l’homme de l’ombre chez I-care. Et ce n’est pas

pour déplaire à ce juriste de formation. “Dès la création d’I-care, il était clair que Fabrice aurait un rôle

opérationnel plus important que le mien. Cela ne m’a jamais posé le moindre souci. Comme beaucoup de CEO, il

a une énergie hors du commun. L’avantage que j’ai sur lui, c’est le recul. En n’étant pas au four et au moulin

comme lui, j’ai une vue plus globale et stratégique sur l’évolution du groupe.”

Un recul très relatif… Arnaud Stiévenart n’est jamais très loin de Fabrice Brion. “On est en contact permanent.

Fabrice m’envoie des WhatsApp dès 6 heures du matin ! Ce qui est assez incroyable avec lui, c’est que, quand

je lui fais une suggestion, il arrive souvent qu’elle soit déjà d’application dans la journée ! Au-delà de notre

longue amitié, c’est sans doute ça qui m’anime : à travers les conseils et les idées que je partage avec Fabrice,

j’ai pu contribuer à faire grandir I-care et à faire en sorte que notre entreprise inspire toute une région.”

Arnaud Stiévenart a croisé la route de Fabrice Brion dès les années de collège, à Saint-Ghislain. Originaires tous

les deux du Borinage, ils ont progressivement nourri le projet d’entreprendre, ensemble, dans une région

industrielle durement frappée par la crise industrielle et le chômage. “Tous les deux, nous étions animés par la

volonté de montrer qu’il était possible, dans le Borinage, de renouer avec la prospérité économique sans devoir

délocaliser” , raconte Arnaud Stiévenart, dont l’esprit d’entreprise lui vient surtout de son père. Médecin à Dour,

celui-ci avait eu l’opportunité, en fin de carrière, de reprendre une maison de repos et d’investir dans différentes

sociétés de la région.

L’ingénieur et le juriste

Avant de fonder I-care, Fabrice Brion et Arnaud Stiévenart ont eu l’occasion de travailler pour le compte de

grosses boîtes (le premier chez Emerson, le deuxième chez PwC). “C’est Fabrice qui, en 2004, est venu avec

l’idée de lancer un projet en se basant sur son mémoire de fin d’études (à la Faculté Polytechnique de Mons,

NdlR) . On se retrouvait chez ma grand-mère pour réfléchir. C’est là qu’on a posé les jalons d’I-care.”

S’ils partagent de nombreux points communs (attachement à leur région, passion pour l’automobile, goût pour

l’entrepreneuriat,…), l’ingénieur en électromécanique et le juriste ont des profils très complémentaires. Ils ont

eu aussi, dès les débuts d’I-care, la volonté de “faire du business autrement” , souligne Arnaud Stiévenart, ce

qui signifiait “mettre davantage l’humain au centre” du projet. Fabrice Brion ne manque d’ailleurs jamais de

rappeler toute l’importance qu’I-care accorde au bien-être de ses collaborateurs au travail, à l’implication des

employés dans la vie de l’entreprise (beaucoup d’entre eux sont devenus actionnaires en 2022) et à la solidarité

avec la région (ce fut notamment le cas lors de la crise sanitaire).

Alignés sur les valeurs et la stratégie (laquelle prévoit, à terme, une introduction en Bourse), les deux

fondateurs d’I-care dégagent, vingt ans après le début de l’aventure, l’impression d’un duo très soudé. Un peu

comme le pilote et le copilote d’un bolide lancé à pleine vitesse, auquel la victoire ne peut échapper.

26 avril 1979 : naissance d’Arnaud Stiévenart.

1997-2003 : bac et master en droit (UNamur et KU Leuven). Master en administration et gestion (UCLouvain).

Page 2/3 | Copyright 2017 Belga. All rights reserved



2003-2006 : auditeur et consultant chez PwC Belgium.

2004: cofondateur d’I-care.

2017: acquisition de Varina, société d’Antoing (injection plastique).

La découverte du “lean management”

Dans le parcours d’Arnaud Stiévenart, il y a une expérience qui l’a marqué à titre personnel, mais qui a eu aussi

des retombées concrètes sur I-care. En 2007, soit trois ans après la création d’I-care, il a eu l’occasion de passer

un an à la prestigieuse université Waseda de Tokyo. “C’est lors de ce voyage que j’ai étudié le modèle du lean

management mis en place chez Toyota, raconte-t-il . Ce fut, pour moi, une vraie claque en matière de gestion

d’entreprise qualitative et efficace.” Dès son retour en Belgique, Arnaud Stiévenart parle de sa découverte à

Fabrice Brion et lui suggère d’appliquer le modèle chez I-care. Un modèle qui repose sur deux grands piliers, dit-

il. Le premier consiste à améliorer “de façon continue” l’efficience de l’entreprise, c’est-à-dire la capacité à tirer

le meilleur parti des ressources disponibles. Le deuxième pilier est l’attention à l’humain et le respect.
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Les industriels veulent décarboner sans se tirer une balle dans le pied
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Continuer les efforts environnementaux déjà sur les rails mais mettre en pause certains textes européens en

cours de discussion qui feraient porter un effort trop important sur l’industrie. C’est, en résumé, l’idée évoquée

par le Premier ministre, Alexander De Croo, dans un discours, lundi.

Côté industriel, on sent le terrain miné. «Il y a des considérations politiciennes et je ne veux pas faire de

politique», pose ce capitaine d’industrie wallon, qui s’exprime sous la condition de l’anonymat. «Clairement, les

propos de De Croo, c’est une position politique. Il s’adresse à l’électorat qui lui reste, et c’est celui des

entreprises, qui connaissent beaucoup de contraintes et de pressions.»

Un terrain miné, donc. Et un appel à la nuance. «Ce n’est pas soit le CO2, soit la biodiversité», poursuit le chef

d’entreprise, qui entend bien préciser qu’il n’a aucun souci avec les objectifs «ambitieux» fixés pour 2030. «Nos

actionnaires et les jeunes générations nous poussent dans ce sens», affirme-t-il encore.

Après les précautions d’usage, le fond. Et le spectre des délocalisations et de la désindustrialisation belge et

européenne, aggravé entre autres par les sirènes de l’Inflation Reduction Act (IRA) américain. «On n’a pas les

mêmes considérations environnementales ailleurs dans le monde. Quand vous devez investir dans une nouvelle

usine, vous regardez où c’est le plus avantageux, et ce ne sera plus en Europe, vu les coûts énergétiques.»

Concurrence intra-européenne

Le danger n’est d’ailleurs pas uniquement hors du continent. D’où un appel à renforcer l’attractivité du pays

face aux incitants mis en place par certains pays européens, dont la France. Car si changer de continent peut

s’avérer périlleux, aller établir des activités dans les pays limitrophes l’est beaucoup moins. «Si je ne le fais pas,

je me ferais virer parce que je suis un mauvais manager.»

Le Premier ministre fait-il bien de se joindre aux voix qui demandent une pause réglementaire ? «Tout ce qu’on

va faire [en matière de réductions des émissions, NDLR] est déjà extrêmement ambitieux. Ne nous tirons pas

une balle dans le pied. (...) C’est une transition longue et coûteuse. La question, c’est de savoir comment la

réussir sans passer par le chaos total d’un pays appauvri.»

Réduire le coûtde l’investissement

Le discours est un peu différent du côté d’un cimentier, qui s’exprime également en off. «Notre secteur a déjà

pris et continue de prendre toute une série de mesures pour limiter ses émissions de CO2. Mais il n’y a pas de

raison de se limiter au CO2. Il faut que chaque secteur industriel contribue à l’effort.» Au risque d’entamer la

compétitivité belge? «Je comprends que De Croo soit inquiet de la fuite des entreprises. (...) À mon sens, le

risque est plus important pour un secteur qui serait visé par différentes mesures en même temps.»

Du côté de Mons, Fabrice Brion, le CEO d’I-care, spécialiste dans la maintenance prédictive, met en avant

l’importance de pouvoir mobiliser les capitaux. «Nous avons tous les outils nécessaires pour gagner la bataille

de la décarbonation. Il ne s’agit plus d’inventer mais d’investir massivement. Il faudrait que la BCE ait des taux

directeurs différenciés. Les investissements à impact positif seraient proches de 0%, les neutres seraient

proches des taux actuels, et les investissements à impact négatifs seraient doublés par rapport aux taux

actuels. Avoir un seul taux directeur, ça date de l’époque du télégramme. Aujourd’hui, on peut bien en avoir

trois.»

Un chef d’entreprise demandant l’anonymat

...Du côté de Mons, Fabrice Brion, le CEO d’I-care, spécialiste dans la maintenance prédictive, met en avant

l’importance de pouvoir mobiliser les capitaux. «Nous avons tous les outils nécessaires pour gagner la bataille

de la décarbonation. Il ne s’agit plus d’inventer mais d’investir massivement. Il...
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Imec à Liège, l’entrepreneuriat sans frontière linguistique
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L ’ arrivée du géant flamand imec sur le sol wallon, à La Grand Poste à Liège, à travers son accélérateur de

start-ups imec.istart, va bien au-delà de la bonne nouvelle. Le fait que le centre de recherche de référence

mondiale dans les semi-conducteurs et les technologies numériques au sens large, élu récemment meilleur

accélérateur au monde lié à une université, s’intéresse à l’écosystème des start-ups technologiques en Wallonie

est en soi un sujet de satisfaction. Cela prouve, à tout le moins pour ceux qui en douteraient, que les choses

bougent aussi dans le monde des start-ups wallonnes. De grands noms comme I-Care ou Odoo ont montré la

voie et d’autres pépites attirent maintenant les regards.

Cette collaboration, signée mardi entre imec et Noshaq, démontre une fois de plus que le milieu des affaires est

souvent imperméable à la polémique politique qui chatouille trop souvent les relations entre le nord et le sud de

la Belgique. À un an des élections, cet accord est un nouvel élément concret qui prouve que dans un pays

compliqué comme la Belgique, mais petit à l’échelle du monde, les collaborations restent possibles. Et chacun a

à y gagner.

Dans les sciences du vivant, la Flandre et la Wallonie pourraient même devenir ensemble un acteur

incontournable sur le plan mondial en boostant les partenariats dans les biotechs. Soyons réalistes. Le

redressement de la Wallonie ne peut se limiter à tisser des liens économiques entre les bassins de Liège et

Charleroi. Il viendra aussi par des partenariats avec les pôles de Genk, ou Louvain. L’arrivée d’imec est ainsi un

bel exemple.

Mais au-delà de cette implantation, le succès d’imec, dont la force est née de la fusion de plusieurs centres de

recherche universitaires afin d’en faire un acteur unique au monde avec des positions allant des États-Unis à

l’Asie, doit pousser la Wallonie à s’interroger sur l’avenir de son écosystème de la recherche.

Ce n’est un secret pour personne. À l’inverse de la Flandre qui a réussi à fusionner ses centres de recherche

dans les biotechs ou dans les technologies pour en faire des machines de guerre, le paysage de la recherche

dans le sud du pays est trop fragmenté. Une multitude de centres de plus petites tailles cohabitent sans

forcément pouvoir prétendre concurrencer des «institutions» comme imec. Cet éclatement est néfaste, tant au

niveau de la force de frappe que de la réussite. Un projet de rapprochement était inscrit dans la déclaration de

politique régionale du gouvernement wallon. Il reste un an pour l’accélérer.

François-Xavier Lefèvre

... grands noms comme I-Care ou Odoo ont montré la voie et d’autres pépites attirent maintenant les regards....
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I-care, Aerospacelab, Coexpair, ScioTeq, l’institut Vito: il y avait du beau monde mercredi dans les couloirs

d’A6K, le hub d’innovation et de formation technologique situé à Charleroi. Plusieurs jeunes pousses et quelques

acteurs confirmés de l’industrie technologique et aérospatiale belge avaient fait le déplacement en bord de

Sambre pour participer aux rencontres «Blue Magic Belgium», organisées par le constructeur américain de

drones General Atomics Aeronautical Systems Inc (GA-ASI), qui a été retenu par le gouvernement belge pour la

fourniture de quatre – et à terme six – drones MQ-9B SkyGuardian. Il s’agissait de la quatrième édition de cet

événement, qui vise à rassembler des entreprises belges et des leaders de l’industrie aérospatiale susceptibles

de participer aux activités de GA-ASI.

Pépites belges

Depuis qu’elle a été choisie par la Défense, la société californienne a commencé à travailler avec quelques

sociétés belges – Sabca, ScioTeq et Thales Belgique – sur le programme SkyGuardian. Mais elle a également

entrouvert la porte à un large éventail d’entreprises pour des collaborations sur d’autres projets, comme

l’intelligence artificielle, les matériaux, les capteurs ou la fabrication avancée. Plusieurs pépites comme

Coexpair, Simulators Group ou Airobot ont déjà été retenues, même si General Atomics se montre très discret

sur la nature de ces partenariats. Pour ces sociétés, un accord avec le constructeur US représente, au-delà

d’éventuels contrats de recherche, une belle carte de visite.

Par rapport aux éditions précédentes, le Blue Magic Belgium 2023 avait, par ailleurs, un intérêt particulier, avec

la présence de Lockheed Martin Ventures, la branche capital-risque du géant américain de la défense. Lockheed

Martin est le constructeur de l’avion de combat F-35, dont la Belgique a acheté 34 exemplaires. Le groupe a lui

aussi déjà noué des coopérations avec l’industrie belge, mais a été invité par le gouvernement De Croo à

développer ses contacts avec les entreprises de notre pays, les partenariats actuels étant jugés trop limités.

Lors d’une intervention, Thomas Dermine, le secrétaire d’État pour la relance et les investissements

stratégiques, a fait valoir à ses hôtes américains que «la Belgique était désormais la meilleure place en Europe

pour l’innovation, avec plus de 3,5% de son PIB consacré à la recherche et développement». Après avoir négligé

le secteur de la défense pendant des décennies, le gouvernement belge a adopté en particulier une stratégie

(DIRS) dotée de 1,8 milliard pour soutenir la recherche et l’industrie dans ce domaine.

Olivier Gosset

...I-care, Aerospacelab, Coexpair, ScioTeq, l’institut Vito: il y avait du beau monde mercredi dans les couloirs

d’A6K, le hub d’innovation et de formation technologique situé à Charleroi. Plusieurs jeunes pousses et

quelques acteurs confirmés de l’industrie technologique et aérospatiale belge avaient...
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Clarisse Ramakers (Agora): « L'intelligence artificiel et ChatGPT ne vont

pas tout déstructurer »

trends.levif.be/economie - 21 avr. 2023

Olivier Mouton

Chef news

Chef news

Dans notre Trends Talk, la directrice générale de la fédération wallonne de l'industrie technologique insiste sur

la nécessité d'embrasser le changement et insiste sur l'importance de la formation tout au long de la vie.

Clarisse Ramakers, directrice générale d'Agoria Wallonie, est l'invitée de notre Trends Talk, qui passe en boucle

ce week-end sur Canal Z. Agoria, la plus grosse fédération sectorielle avec plus de 2000 entreprises, représente

l'industrie technologique et se trouve a u cœur des changements vertigineux de notre époque digitale

Lire aussi: Comment l'intelligence artificielle va doper votre productivité

Le leitmotiv de Clarisse Ramakers : le changement est porteur de positif, ce n'est pas le monstre dénoncé par

les conservateurs de tous bords. « J'ai la chance d'être en contact avec des entreprises qui relèvent les défis

sociétaux de demain , dit-elle. On le voit avec tout ce qui concerne le développement durable et l'enjeu

climatique. Pas mal d'entreprises créent des innovations et ce sont des membres d'Agoria. Et à titre personnel,

je trouve que globalement, le changement est quelque chose qui permet d'avancer et de se projeter dans

l'avenir. »

Des cadres législatifs nécessaires

Faut-il dès lors embrasser les innovations technologiques, parfois vertigineuses ? « Aborder quelque chose avec

crainte, c'est déjà mettre un biais par rapport à la manière dont on va aborder la problématique. Maintenant, il

est clair que nous devons avoir des cadres législatifs, notamment par rapport à l'intelligence artificielle , avec

une attention particulière au fait d'avoir un cadre européen afin que toutes les entreprises de la zone euro

soient considérées de la même manière. » Avec un regard sur ce qui se passe ailleurs pour ne pas abimer la

compétitivité de nos entreprises.

Son regard sur la révolution ChatGPT, dont on parle tous les jours ? L'économiste Bruno Colmant affirme que

cela va « tout chambouler ». « On considère souvent les évolutions technologiques comme des évolutions à

court terme sans nécessairement voir leur impact à long terme. Il faut parfois raison garder. L'intelligence

artificielle existe depuis plus de cinquante ans. Depuis 2008, avec les évolutions en terme de puissance de

calcul et d'algorithme, on a renforcé l'auto-alimentation des systèmes de manière à aboutir à des systèmes

comme ChatGPT. Cela ne va pas tout déstructurer comme le disait Bruno Colmant, mais cela va changer notre

manière de travailler . »

Lire aussi: Intelligence artificielle: l'apocalypse de nos structures sociales?

L'importance de la formation

Clarisse Ramakers précise : « Selon les études, les gens qui sont très bons dans leurs métiers sont encore

meilleurs grâce à ces innovations. Par contre, ceux qui sont un peu à la traîne ont plus de mal à monter dans le

train. C‘est pour cela que l'on doit beaucoup renforcer la formation tout au long de la vie. Je peux comprendre

que cela fasse peur de se dire que l'on n'aura jamais fini d'apprendre, mais moi, je trouve que c'est une bonne

chose. »

La directrice général d'Agoria Wallonie souligne encore, dans notre Trends Talk, que l'innovation est

indispensable pour la compétitivité de nos entreprises, alors que le coût du travail est élevé . Elle épingle les

entreprises pionnières : Gitech ou Valeo dans le sous-traine automobile, Aerospacelab ou I-Care qui sont en forte

croissance… L'enjeu, c'est précisément de trouver suffisamment de personnel qualifié.

« Un écosystème en péril »

Clarisse Ramakers regrette aussi que le cadre fisal belge ne soit pas toujours à la hauteur des enjeux et regrette

notamment les réformes des droits d'auteur ou du précompte professionnel de chercheurs. « C'est tout un

écosystème que l'on met en péril », prévient-elle.

Un entretien de fond passionnant, en boucle ce week-end sur Canal Z.

..., Aerospacelab ou I-Care qui sont en forte croissance… L'enjeu, c'est précisément de trouver suffisamment de

personnel qualifié....
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Comment l'intelligence artificielle va doper votre productivité

trends.levif.be/economie - 18 Apr. 2023

ChatGPT et les autres formes d'intelligence artificielle (IA) suscitent beaucoup d'interrogations et de craintes

quant à la survie de certains métiers. Aujourd'hui pourtant, les IA se présentent essentiellement comme des

sources d'optimisation de diverses tâches. Voici huit exemples parmi une multitude d'autres, illustrant comment

l'IA vous permettra d'être tout simplement plus productif.

Plus de 1.400 spécialistes mondiaux ont publié une lettre pour freiner les développements de l'intelligence

artificielle (IA) et surtout de ChatGPT. Parmi eux, l'omniprésent Elon Musk et des pontes de certains géants de la

tech. Depuis quelques mois, la question de l'intelligence artificielle (IA) et de ses solutions génératives de textes

et d'images est de tous les commentaires.

Lire aussi | Plus de 12.000 signataires demandent de ralentir le développement de l'IA

Récemment, une photo générée par une intelligence artificielle (donc, un fake ) du pape François en grosse

doudoune a fait le tour du web et des médias. Elle a soulevé diverses questions, d'abord sur son authenticité,

puis sur les moyens d'éviter ou de reconnaître ce type de “faux”, et enfin sur les dangers induits par ces

créations artificielles et sur l'éthique nécessaire pour encadrer cette évolution. Des interrogations qui s'ajoutent

aux grands débats en vigueur depuis plusieurs années à propos de l'impact réel de ces technologies sur les

entreprises. D'un côté, ceux qui estiment que l'IA est une menace pour les emplois. De l'autre, ceux qui

soutiennent qu'elle peut être un atout pour les travailleurs.

Dans le camp des pessimistes, on insiste sur le fait que puisqu'une IA est en mesure de réaliser des tâches

humaines bien plus vite et parfois mieux que les humains eux-mêmes, de nombreux métiers passeront à la

moulinette des algorithmes. Conséquence: ces derniers disparaîtront ou, au mieux, se raréfieront. Et les études

sur le sujet sont nombreuses. L'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) évaluait

en 2018 à près de 14% le nombre d'emplois qui, dans les pays membres, pourraient être automatisés d'ici

2028. La même année, le consultant PwC prévoyait que 30% des emplois seraient exposés à un risque élevé

d'automatisation. Des chiffres qui précédaient pourtant l'irruption des IA génératives…

Plus récemment, Goldman Sachs pointait le nombre de 300 millions d'emplois à temps plein menacés par des IA

génératives en Europe et aux Etats-Unis. Les métiers les plus touchés? Ceux qui nécessitent des tâches

répétitives et prévisibles: opérateurs de saisie de données, caissiers, agents de production en usine, assistants

administratifs, opérateurs téléphoniques, etc. Mais d'autres fonctions pourraient être touchées: dans le secteur

de la santé, de la justice ou de la finance.

Lire aussi | Premiers licenciements à cause de ChatGPT

Dans le clan des technophiles, on voit davantage la bouteille à moitié pleine, précisant combien l'émergence

des intelligences artificielles générera de nouveaux métiers: ingénieurs en apprentissage automatique,

développeurs de chatbots, conseillers en stratégie d'IA, architectes d'IA, éthiciens de l'IA…

L'intelligence artificielle constituera d'ailleurs aussi un atout pour les employés puisqu'elle leur permettra de

gagner du temps en délaissant les tâches répétitives et à faible valeur ajoutée . L'entrepreneur tech Roald

Sieberath, qui vient de lancer Foundational.AI pour accompagner les entreprises dans l'intégration d'IA, soutient

ainsi que cette dernière se révélera très intéressante même pour des profils peu qualifiés: “Ils seront dotés

d'une sorte d'exosquelette pour tâches mentales qui leur donnera des ‘super-pouvoirs'. Il leur facilitera la vie et

leur permettra de réaliser des tâches qui ne pouvaient être exécutées jusque-là par des gens plus chers ou plus

qualifiés”.

Même son de cloche chez Goldman Sachs qui affirme qu'une introduction généralisée de l'IA dans les

entreprises pourrait fortement doper la productivité des employés, et donc des firmes elles-mêmes. Il faut dire

que les systèmes d'intelligence artificielle peuvent être déployés dans une multitude de domaines et d'usages.

Jugez plutôt.

1 Assistance virtuelle et relations clients

La gestion de la relation clients constitue un enjeu fondamental pour nombre d'entreprises. Aujourd'hui déjà, l'IA

est de plus en plus utilisée pour répondre automatiquement aux demandes les plus courantes des clients via

des chatbots ou des assistants virtuels. Jusqu'ici relativement basiques, ceux-ci permettent d'opérer un premier

tri dans les demandes. Les employés peuvent donc se concentrer sur les requêtes les plus complexes et gagner

du temps en évitant de devoir répondre aux demandes répétitives.

ALEXIS SAFARIKAS © PG

ChatGPT constitue déjà un excellent outil de recherche de l'information en interne.” ALEXIS SAFARIKAS, CEO DE

CAMPFIRE
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L'arrivée des technologies de type ChatGPT devrait jouer un rôle déterminant dans l'efficacité de ces outils. Mais

dans un premier temps, pas forcément comme on pourrait l'imaginer. “Laisser ChatGPT répondre directement

au client extérieur serait encore un peu dangereux, souligne d'emblée Alexis Safarikas, CEO de Campfire.AI,

start-up qui aide à implémenter de l'IA dans les entreprises. On n'est pas sûr qu'il donne la bonne information et

dans un certain nombre de cas, il y a des questions de responsabilité. Par contre, ChatGPT constitue déjà un

excellent outil de recherche de l'information en interne sur laquelle un opérateur humain peut se baser pour

apporter les réponses.”

Brancher le robot conversationnel sur les données dispersées de l'entreprise permet en effet de puiser les infos

dans des sources parfois très nombreuses et éclatées au sein des entreprises. Et donc de gagner pas mal de

temps.

2 Aide à la décision

Prévision de la demande et gestion des stocks, analyse de données financières ou étude de marché et des

nouvelles tendances: l'IA nourrie de multitudes de données peut se transformer en un copilote intéressant pour

les patrons et les décideurs, peu importe leur niveau hiérarchique. Ainsi, l'IA peut être utilisée pour optimiser la

chaîne d'approvisionnement en prévoyant les fluctuations de la demande, et donc en aidant les entreprises à

ajuster les niveaux de stock en conséquence . Une entreprise de logistique utilisera, par exemple, l'IA pour

prédire les volumes de colis et de marchandises transportés pendant une période donnée afin de planifier

efficacement la disponibilité des véhicules et des conducteurs.

Des algorithmes seront également utilisés pour planifier les itinéraires les plus efficaces et minimiser les temps

de trajet et les coûts de carburant. Mais l'aide à la décision peut toucher des tas d'autres domaines du business.

“Au sein de notre comité de direction et de notre conseil d'administration, ChatGPT est devenu un conseiller à

part entière que nous interrogeons pour nos décisions stratégiques, admet sans encombre Matthieu Remy, CEO

de la fintech easyvest. Personnellement, en tant que CEO – job où on se sent parfois seul – je converse

régulièrement avec ChatGPT pour challenger mes doutes stratégiques . Il me fournit régulièrement un cadre de

réflexion et des éléments pertinents que je n'avais pas considérés d'emblée.”

Les banques disposent déjà de nombreux robots d'aide à la décision. Par exemple dans le domaine des crédits

hypothécaires. Et pas seulement pour l'analyse de dossiers. “Nous avons aussi un robot qui traite les demandes

de suspension des crédits hypothécaires dans le cadre de notre crédit souple, glisse-t-on chez BNP Paribas

Fortis. Cette possibilité permet d'alléger temporairement le remboursement si les crédités ont des difficultés

financières. Avant la crise énergétique, le robot traitait environ 400 dossiers par mois. Mais lorsque le

gouvernement a proposé en septembre 2022 un report de remboursement des prêts hypothécaires des

ménages les plus touchés, nous avons adapté ce robot. Dans le mois, il a traité environ 2.000 dossiers par

mois.”

3 Reconnaissance d'images et description de photos

Dans son domaine (exploration de la seconde main pour améliorer l'image RSE des marques), la solution

d'intelligence artificielle mise en place par la start-up française Enhancy est particulièrement novatrice. “Dans

notre secteur, l'enjeu de la création d'une fiche de vente illustrée d'une photo est important, détaille Alexandre

Fristot, cofondateur. Car elle implique des coûts parfois supportés juste pour une seule pièce à mettre en

vente.”

ALEXANDRE FRISTOT © PG

En passant de 20 minutes à deux minutes pour digitaliser une pièce unique, nous optimisons les coûts

opérationnels.” ALEXANDRE FRISTOT (ENHANCY)

Enhancy a donc développé une box studio qui photographie une pièce de vêtement, reconnaît ses attributs,

décrit automatiquement sa fiche produit et la met en ligne en deux minutes. “Donc plus besoin d'expert photo,

de copywriter , de merchandiser , précise Alexandre Fristot. En passant de 20 minutes à deux minutes pour

digitaliser une pièce unique, nous optimisons les coûts opérationnels.” Une technologie qui pourrait, selon son

initiateur, être déployée sur d'autres biens que des vêtements. Et potentiellement rendre des services à

d'autres secteurs…

La détection d'images via la technologie du deep learning offre d'ailleurs des tas d'autres possibilités. Elle peut,

par exemple, être utilisée comme système de contrôle de qualité dans le classement automatique des fruits et

légumes sur base de leur couleur, de leur forme, etc.

Au début du mois de février, Colruyt a lancé un test dans certains magasins. Grâce à une intelligence artificielle,

une caméra placée au-dessus de la caisse scanne les produits transférés d'un chariot à un autre par un

opérateur. Ce dernier ne doit plus scanner manuellement chaque produit. Le système permettrait de

reconnaître 85% des produits. Certes, ceux situés sous le chariot doivent encore être scannés manuellement et

les fruits et légumes doivent encore être pesés. Néanmoins, ce procédé devrait permettre de faire gagner du

temps aux caissiers, donc aux clients.

4 Assistance au recrutement
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Les ressources humaines comptent parmi les créneaux où l'apport de l'intelligence artificielle s'est déjà

largement développée avant même l'apparition de ChatGPT. Dans le recrutement tout d'abord. L'IA est en effet

de plus en plus souvent utilisée pour automatiser les processus de sélection en recherchant et en analysant les

profils des candidats et en fournissant des informations pertinentes sur leurs compétences et leur expérience.

L'IA peut effectuer une première sélection parmi les C.V. Elle est capable de reconnaître les mots clés

pertinents, de détecter les lacunes et de sélectionner les meilleurs candidats… qu'il ne reste plus qu'à inviter à

un rendez-vous avec un responsable RH humain pour aller plus loin.

Un outil comme ChatGPT peut également aider certains à rédiger les contrats . Stéphane Biron est CEO de la

Smile School, une école privée récemment ouverte à Mont-Saint-Guibert. “Quand on s'est lancé l'an passé, on a

fait face à pas mal de paperasse: des contrats étudiants, des fiches de paye, un règlement de travail, etc.,

explique le responsable. Avec de bonnes requêtes, ChatGPT a préparé une base sur laquelle je me suis appuyé,

que j'ai corrigée, et en 30 minutes, un contrat était rédigé.”

L'algorithme lui a permis de passer outre “l'angoisse de la page blanche”, résume-t-il. Le CEO précise toutefois

que s'il peut procéder de la sorte, c'est parce que cette matière fait partie de ses domaines de compétences et

qu'il connaît les requêtes et les points devant figurer dans ce type de contrat. Et même s'il fait relire ensuite les

documents par un avocat, “le gain de temps est réel, tout comme l'économie sur les frais d'avocat qui n'a plus à

tout écrire”.

5 Analyses et maintenance prédictive

Les entreprises et industries n'ont certes pas attendu l'émergence d'intelligences artificielles de bon niveau pour

faire usage des innombrables données qu'elles sont en mesure de récolter. Depuis longtemps déjà, elles se sont

appuyées sur le big data, notamment pour la surveillance de leurs machines de production ou pour l'analyse de

comportements des clients.

Mais l'avènement d'IA plus sophistiquées offre des perspectives encore bien plus intéressantes. Dans l'industrie,

par exemple, les données des capteurs des machines sont collectées en continu afin de surveiller les

performances des équipements. Ces données sont analysées par des algorithmes d'IA pour détecter les signes

avant-coureurs de problèmes, comme des changements dans les modèles de vibrations ou de température . Les

informations issues de cette analyse sont utilisées pour planifier des activités de maintenance préventive,

évitant ainsi des temps d'arrêt coûteux et des perturbations de la production.

C'est d'ailleurs dans ce créneau que se développe la star wallonne I-care dirigée par Fabrice Brion. Des études

montrent que la maintenance prédictive peut réduire les coûts de maintenance jusqu'à 30%, augmenter la

disponibilité des équipements jusqu'à 20%, et augmenter la production jusqu'à 25%…

6 Amélioration du SEO & “copywriting”

Les entreprises cherchent toujours à apparaître en haut des résultats de recherche Google sans dépenser

beaucoup d'argent. Pour y parvenir, ce qu'on appelle le SEO (Search Engine Optimization) est essentiel. Le

process se base essentiellement sur les contenus des sites et tient compte des titres, des textes, des mots clés,

etc.

MAXIME HOUSIAUX © PG

Nous utilisons ChatGPT comme source d'inspiration. Il nous soumet parfois des idées auxquelles nous n'aurions

pas pensé.” MAXIME HOUSIAUX (LOOK & FIN)

Mais ChatGPT peut être un excellent auxiliaire, offrant les mots clés les plus pertinents. D'autant que le robot

peut aussi générer des titres ou des textes. “Nous l'utilisons de temps à autre, précise Maxime Housiaux,

directeur marketing chez le spécialiste belge du crowdlending Look & Fin. Pour améliorer notre SEO, nous avons

besoin que des sites nous mentionnent et fassent des liens vers notre plateforme. Nous le proposons

notamment à des partenaires à qui nous fournissons des textes. Pour qu'ils parlent du même sujet mais avec

une structure et un phrasé différents, nous soumettons d'abord nos textes à ChatGPT et lui demandons de

paraphraser. Cela nous permet de générer des textes beaucoup plus vite, même s'il va de soi que les textes

pondus par l'intelligence artificielle doivent être relus et vérifiés.”

Lire aussi | Après TikTok, ChatGPT un danger pour votre entreprise ?

Pour les textes publiés sur le site même de la start-up, le responsable marketing se montre toutefois plus

frileux: “Nos propres textes doivent être beaucoup mieux pensés. Et puis, on se méfie du manque de sources:

certaines parties de textes générées par ChatGPT ne sont-elles pas de purs plagiats de sites existants? On n'en

sait rien. Par contre, nous utilisons ChatGPT comme source d'inspiration. Il peut non seulement nous aider pour

identifier rapidement une bonne structure de texte mais en plus, nous soumet parfois des idées auxquelles on

n'aurait pas pensé. Ce qui nous fait gagner un temps précieux.”

Gabriel Goldberg, business coach chez Beci, ne dit pas autre chose: “Le copywriter d'aujourd'hui va être amené

à utiliser ChatGPT comme un outil lui permettant d'aller plus vite, de compléter des textes et les rendre plus

crédibles, par exemple en livrant des études chiffrées qui appuient tel ou tel argument. Trouver des études via

ChatGPT est bien plus facile et rapide que sur Google”.
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7 Bureautique du futur

Des centaines de millions de personnes utilisent chaque jour les programmes de Microsoft 365: Word,

Powerpoint, Excel… Les logiciels mis au point par la firme de Bill Gates constituent depuis des années des outils

de productivité informatique.

En 2023, ils devraient être sous stéroïdes d'intelligence artificielle. En effet, le géant de l'informatique prévoit de

lancer “Microsoft Copilot” qui permettra aux utilisateurs d'interagir avec leur ordinateur juste en utilisant le

langage naturel pour lui demander de chercher des informations dans des documents, des e-mails et de les

traiter. Par exemple, Copilot pourra créer la première trame d'un document Word ou d'une présentation

PowerPoint à partir d'un document existant. Il pourra aussi “résumer de longs échanges d'e-mails ou rédiger des

suggestions de réponses dans Outlook, synthétiser en temps réel les principaux points et actions à prendre

d'une réunion Teams ou encore automatiser des tâches”, indique la firme de Redmond qui mise largement sur

l'IA pour se différencier des autres géants de la tech et faire gagner du temps aux utilisateurs de ses logiciels.

Lire aussi | Microsoft dope ses logiciels à l'intelligence artficielle

Outre Microsoft, de nombreuses entreprises ont d'ailleurs déjà mis en place des solutions d'IA pour la gestion

des e-mails. Quantité gigantesque de messages, nécessité de répondre et d'assurer les suivis: là aussi,

l'intelligence artificielle peut jouer un rôle de facilitateur. L'IA est notamment utilisée pour classer

automatiquement les e-mails reçus par les employés en les triant par ordre de priorité ou par catégories. Par

ailleurs, l'IA peut également proposer des résumés d'e-mails, générer des (propositions de) réponses et, comme

c'est le cas dans l'application Gmail de Google, par exemple, suggérer des relances à des e-mails auxquels il n'a

pas encore été donné suite.

8 Codage accéléré

Du code qui génère du code. Voilà le fantasme que beaucoup auraient cru impossible voici encore quelques

années. Et pourtant, aujourd'hui diverses solutions technologiques d'intelligence artificielle sont capables de

générer du code à la demande, avec une précision toujours plus grande. Citons PolyCoder, CodeT5 ou OpenAI

Codex.

MATTHIEU RÉMY © PG

On a l'impression d'avoir doublé la taille de l'équipe IT et sa bande passante pour 0 euro de frais en plus.”

MATTHIEU RÉMY CEO EASYVEST

Certaines sont même capables de générer du code sur base du langage naturel . “Dans notre département IT,

nos programmeurs ne codent plus ex nihilo en partant d'une feuille blanche, précise Matthieu Rémy, CEO de la

start-up easyvest. Ils expliquent d'abord à ChatGPT dans un langage humain la fonctionnalité de l'algorithme

qu'ils souhaitent produire et dans quel langage informatique. ChatGPT sort ensuite le code complet de cet

algorithme, et c'est franchement très qualitatif.”

Pour les codeurs, il est aussi possible de faire appel à l'IA afin d' identifier des problèmes de codes et des bugs

potentiels . Bugs pour lesquels ces systèmes peuvent également proposer des corrections. “On a l'impression

d'avoir doublé la taille de l'équipe IT et sa bande passante pour 0 euro de frais en plus, résume Matthieu Rémy.

L'effet levier est tel que je ne devrais peut-être plus jamais engager de développeurs supplémentaires.”

Lire plus de:
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Elon Musk

Roald Sieberath

Alexis Safarikas

MATTHIEU RÉMY
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Comment l’intelligence artificielle va doper votre productivité

Trends/Tendances - 13 Apr. 2023

Page 20

* Trends/Tendances : Trends/Tendances

Plus de 1.400 spécialistes mondiaux ont publié une lettre pour freiner les développements de l’intelligence

artificielle (IA) et surtout de ChatGPT. Parmi eux, l’omniprésent Elon Musk et des pontes de certains géants de la

tech. Depuis quelques mois, la question de l’intelligence artificielle (IA) et de ses solutions génératives de textes

et d’images est de tous les commentaires. Récemment, une photo générée par une intelligence artificielle

(donc, un fake ) du pape François en grosse doudoune a fait le tour du web et des médias. Elle a soulevé

diverses questions, d’abord sur son authenticité, puis sur les moyens d’éviter ou de reconnaître ce type de

“faux”, et enfin sur les dangers induits par ces créations artificielles et sur l’éthique nécessaire pour encadrer

cette évolution. Des interrogations qui s’ajoutent aux grands débats en vigueur depuis plusieurs années à

propos de l’impact réel de ces technologies sur les entreprises. D’un côté, ceux qui estiment que l’IA est une

menace pour les emplois. De l’autre, ceux qui soutiennent qu’elle peut être un atout pour les travailleurs.

Dans le camp des pessimistes, on insiste sur le fait que puisqu’une IA est en mesure de réaliser des tâches

humaines bien plus vite et parfois mieux que les humains eux-mêmes, de nombreux métiers passeront à la

moulinette des algorithmes. Conséquence: ces derniers disparaîtront ou, au mieux, se raréfieront. Et les études

sur le sujet sont nombreuses. L’Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) évaluait

en 2018 à près de 14% le nombre d’emplois qui, dans les pays membres, pourraient être automatisés d’ici

2028. La même année, le consultant PwC prévoyait que 30% des emplois seraient exposés à un risque élevé

d’automatisation. Des chiffres qui précédaient pourtant l’irruption des IA génératives... Plus récemment,

Goldman Sachs pointait le nombre de 300 millions d’emplois à temps plein menacés par des IA génératives en

Europe et aux Etats-Unis. Les métiers les plus touchés? Ceux qui nécessitent des tâches répétitives et

prévisibles: opérateurs de saisie de données, caissiers, agents de production en usine, assistants administratifs,

opérateurs téléphoniques, etc. Mais d’autres fonctions pourraient être touchées: dans le secteur de la santé, de

la justice ou de la finance.

Dans le clan des technophiles, on voit davantage la bouteille à moitié pleine, précisant combien l’émergence

des intelligences artificielles générera de nouveaux métiers: ingénieurs en apprentissage automatique,

développeurs de chatbots, conseillers en stratégie d’IA, architectes d’IA, éthiciens de l’IA… L’intelligence

artificielle constituera d’ailleurs aussi un atout pour les employés puisqu’elle leur permettra de gagner du temps

en délaissant les tâches répétitives et à faible valeur ajoutée. L’entrepreneur tech Roald Sieberath, qui vient de

lancer Foundational.AI pour accompagner les entreprises dans l’intégration d’IA, soutient ainsi que cette

dernière se révélera très intéressante même pour des profils peu qualifiés: “Ils seront dotés d’une sorte

d’exosquelette pour tâches mentales qui leur donnera des ‘super-pouvoirs’. Il leur facilitera la vie et leur

permettra de réaliser des tâches qui ne pouvaient être exécutées jusque-là par des gens plus chers ou plus

qualifiés”. Même son de cloche chez Goldman Sachs qui affirme qu’une introduction généralisée de l’IA dans les

entreprises pourrait fortement doper la productivité des employés, et donc des firmes elles-mêmes. Il faut dire

que les systèmes d’intelligence artificielle peuvent être déployés dans une multitude de domaines et d’usages.

Jugez plutôt.

1 Assistance virtuelle et relations clients

La gestion de la relation clients constitue un enjeu fondamental pour nombre d’entreprises. Aujourd’hui déjà, l’IA

est de plus en plus utilisée pour répondre automatiquement aux demandes les plus courantes des clients via

des chatbots ou des assistants virtuels. Jusqu’ici relativement basiques, ceux-ci permettent d’opérer un premier

tri dans les demandes. Les employés peuvent donc se concentrer sur les requêtes les plus complexes et gagner

du temps en évitant de devoir répondre aux demandes répétitives. L’arrivée des technologies de type ChatGPT

devrait jouer un rôle déterminant dans l’efficacité de ces outils. Mais dans un premier temps, pas forcément

comme on pourrait l’imaginer. “Laisser ChatGPT répondre directement au client extérieur serait encore un peu

dangereux, souligne d’emblée Alexis Safarikas, CEO de Campfire.AI, start-up qui aide à implémenter de l’IA dans

les entreprises. On n’est pas sûr qu’il donne la bonne information et dans un certain nombre de cas, il y a des

questions de responsabilité. Par contre, ChatGPT constitue déjà un excellent outil de recherche de l’information

en interne sur laquelle un opérateur humain peut se baser pour apporter les réponses.” Brancher le robot

conversationnel sur les données dispersées de l’entreprise permet en effet de puiser les infos dans des sources

parfois très nombreuses et éclatées au sein des entreprises. Et donc de gagner pas mal de temps.

2 Aide à la décision

Prévision de la demande et gestion des stocks, analyse de données financières ou étude de marché et des

nouvelles tendances: l’IA nourrie de multitudes de données peut se transformer en un copilote intéressant pour

les patrons et les décideurs, peu importe leur niveau hiérarchique. Ainsi, l’IA peut être utilisée pour optimiser la

chaîne d’approvisionnement en prévoyant les fluctuations de la demande, et donc en aidant les entreprises à

ajuster les niveaux de stock en conséquence. Une entreprise de logistique utilisera, par exemple, l’IA pour
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prédire les volumes de colis et de marchandises transportés pendant une période donnée afin de planifier

efficacement la disponibilité des véhicules et des conducteurs. Des algorithmes seront également utilisés pour

planifier les itinéraires les plus efficaces et minimiser les temps de trajet et les coûts de carburant. Mais l’aide à

la décision peut toucher des tas d’autres domaines du business. “Au sein de notre comité de direction et de

notre conseil d’administration, ChatGPT est devenu un conseiller à part entière que nous interrogeons pour nos

décisions stratégiques, admet sans encombre Matthieu Remy, CEO de la fintech easyvest. Personnellement, en

tant que CEO – job où on se sent parfois seul – je converse régulièrement avec ChatGPT pour challenger mes

doutes stratégiques. Il me fournit régulièrement un cadre de réflexion et des éléments pertinents que je n’avais

pas considérés d’emblée.”

Les banques disposent déjà de nombreux robots d’aide à la décision. Par exemple dans le domaine des crédits

hypothécaires. Et pas seulement pour l’analyse de dossiers. “Nous avons aussi un robot qui traite les demandes

de suspension des crédits hypothécaires dans le cadre de notre crédit souple, glisse-t-on chez BNP Paribas

Fortis. Cette possibilité permet d’alléger temporairement le remboursement si les crédités ont des difficultés

financières. Avant la crise énergétique, le robot traitait environ 400 dossiers par mois. Mais lorsque le

gouvernement a proposé en septembre 2022 un report de remboursement des prêts hypothécaires des

ménages les plus touchés, nous avons adapté ce robot. Dans le mois, il a traité environ 2.000 dossiers par

mois.”

3 Reconnaissance d’images et description de photos

Dans son domaine (exploration de la seconde main pour améliorer l’image RSE des marques), la solution

d’intelligence artificielle mise en place par la start-up française Enhancy est particulièrement novatrice. “Dans

notre secteur, l’enjeu de la création d’une fiche de vente illustrée d’une photo est important, détaille Alexandre

Fristot, cofondateur. Car elle implique des coûts parfois supportés juste pour une seule pièce à mettre en

vente.” Enhancy a donc développé une box studio qui photographie une pièce de vêtement, reconnaît ses

attributs, décrit automatiquement sa fiche produit et la met en ligne en deux minutes. “Donc plus besoin

d’expert photo, de copywriter , de merchandiser , précise Alexandre Fristot. En passant de 20 minutes à deux

minutes pour digitaliser une pièce unique, nous optimisons les coûts opérationnels.” Une technologie qui

pourrait, selon son initiateur, être déployée sur d’autres biens que des vêtements. Et potentiellement rendre des

services à d’autres secteurs…

La détection d’images via la technologie du deep learning offre d’ailleurs des tas d’autres possibilités. Elle peut,

par exemple, être utilisée comme système de contrôle de qualité dans le classement automatique des fruits et

légumes sur base de leur couleur, de leur forme, etc. Au début du mois de février, Colruyt a lancé un test dans

certains magasins. Grâce à une intelligence artificielle, une caméra placée au-dessus de la caisse scanne les

produits transférés d’un chariot à un autre par un opérateur. Ce dernier ne doit plus scanner manuellement

chaque produit. Le système permettrait de reconnaître 85% des produits. Certes, ceux situés sous le chariot

doivent encore être scannés manuellement et les fruits et légumes doivent encore être pesés. Néanmoins, ce

procédé devrait permettre de faire gagner du temps aux caissiers, donc aux clients.

4 Assistance au recrutement

Les ressources humaines comptent parmi les créneaux où l’apport de l’intelligence artificielle s’est déjà

largement développée avant même l’apparition de ChatGPT. Dans le recrutement tout d’abord. L’IA est en effet

de plus en plus souvent utilisée pour automatiser les processus de sélection en recherchant et en analysant les

profils des candidats et en fournissant des informations pertinentes sur leurs compétences et leur expérience.

L’IA peut effectuer une première sélection parmi les C.V. Elle est capable de reconnaître les mots clés

pertinents, de détecter les lacunes et de sélectionner les meilleurs candidats… qu’il ne reste plus qu’à inviter à

un rendez-vous avec un responsable RH humain pour aller plus loin.

Un outil comme ChatGPT peut également aider certains à rédiger les contrats. Stéphane Biron est CEO de la

Smile School, une école privée récemment ouverte à Mont-Saint-Guibert. “Quand on s’est lancé l’an passé, on a

fait face à pas mal de paperasse: des contrats étudiants, des fiches de paye, un règlement de travail, etc.,

explique le responsable. Avec de bonnes requêtes, ChatGPT a préparé une base sur laquelle je me suis appuyé,

que j’ai corrigée, et en 30 minutes, un contrat était rédigé.” L’algorithme lui a permis de passer outre

“l’angoisse de la page blanche”, résume-t-il. Le CEO précise toutefois que s’il peut procéder de la sorte, c’est

parce que cette matière fait partie de ses domaines de compétences et qu’il connaît les requêtes et les points

devant figurer dans ce type de contrat. Et même s’il fait relire ensuite les documents par un avocat, “le gain de

temps est réel, tout comme l’économie sur les frais d’avocat qui n’a plus à tout écrire”.

5 Analyses et maintenance prédictive

Les entreprises et industries n’ont certes pas attendu l’émergence d’intelligences artificielles de bon niveau

pour faire usage des innombrables données qu’elles sont en mesure de récolter. Depuis longtemps déjà, elles se

sont appuyées sur le big data, notamment pour la surveillance de leurs machines de production ou pour

l’analyse de comportements des clients. Mais l’avènement d’IA plus sophistiquées offre des perspectives encore

bien plus intéressantes. Dans l’industrie, par exemple, les données des capteurs des machines sont collectées

en continu afin de surveiller les performances des équipements. Ces données sont analysées par des

algorithmes d’IA pour détecter les signes avant-coureurs de problèmes, comme des changements dans les

modèles de vibrations ou de température. Les informations issues de cette analyse sont utilisées pour planifier
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des activités de maintenance préventive, évitant ainsi des temps d’arrêt coûteux et des perturbations de la

production. C’est d’ailleurs dans ce créneau que se développe la star wallonne I-care dirigée par Fabrice Brion.

Des études montrent que la maintenance prédictive peut réduire les coûts de maintenance jusqu’à 30%,

augmenter la disponibilité des équipements jusqu’à 20%, et augmenter la production jusqu’à 25%...

6 Amélioration du SEO & “copywriting”

Les entreprises cherchent toujours à apparaître en haut des résultats de recherche Google sans dépenser

beaucoup d’argent. Pour y parvenir, ce qu’on appelle le SEO (Search Engine Optimization) est essentiel. Le

process se base essentiellement sur les contenus des sites et tient compte des titres, des textes, des mots clés,

etc. Mais ChatGPT peut être un excellent auxiliaire, offrant les mots clés les plus pertinents. D’autant que le

robot peut aussi générer des titres ou des textes. “Nous l’utilisons de temps à autre, précise Maxime Housiaux,

directeur marketing chez le spécialiste belge du crowdlending Look & Fin. Pour améliorer notre SEO, nous avons

besoin que des sites nous mentionnent et fassent des liens vers notre plateforme. Nous le proposons

notamment à des partenaires à qui nous fournissons des textes. Pour qu’ils parlent du même sujet mais avec

une structure et un phrasé différents, nous soumettons d’abord nos textes à ChatGPT et lui demandons de

paraphraser. Cela nous permet de générer des textes beaucoup plus vite, même s’il va de soi que les textes

pondus par l’intelligence artificielle doivent être relus et vérifiés.” Pour les textes publiés sur le site même de la

start-up, le responsable marketing se montre toutefois plus frileux: “Nos propres textes doivent être beaucoup

mieux pensés. Et puis, on se méfie du manque de sources: certaines parties de textes générées par ChatGPT ne

sont-elles pas de purs plagiats de sites existants? On n’en sait rien. Par contre, nous utilisons ChatGPT comme

source d’inspiration. Il peut non seulement nous aider pour identifier rapidement une bonne structure de texte

mais en plus, nous soumet parfois des idées auxquelles on n’aurait pas pensé. Ce qui nous fait gagner un temps

précieux.” Gabriel Goldberg, business coach chez Beci, ne dit pas autre chose: “Le copywriter d’aujourd’hui va

être amené à utiliser ChatGPT comme un outil lui permettant d’aller plus vite, de compléter des textes et les

rendre plus crédibles, par exemple en livrant des études chiffrées qui appuient tel ou tel argument. Trouver des

études via ChatGPT est bien plus facile et rapide que sur Google”.

7 Bureautique du futur

Des centaines de millions de personnes utilisent chaque jour les programmes de Microsoft 365: Word,

Powerpoint, Excel… Les logiciels mis au point par la firme de Bill Gates constituent depuis des années des outils

de productivité informatique. En 2023, ils devraient être sous stéroïdes d’intelligence artificielle. En effet, le

géant de l’informatique prévoit de lancer “Microsoft Copilot” qui permettra aux utilisateurs d’interagir avec leur

ordinateur juste en utilisant le langage naturel pour lui demander de chercher des informations dans des

documents, des e-mails et de les traiter. Par exemple, Copilot pourra créer la première trame d’un document

Word ou d’une présentation PowerPoint à partir d’un document existant. Il pourra aussi “résumer de longs

échanges d’e-mails ou rédiger des suggestions de réponses dans Outlook, synthétiser en temps réel les

principaux points et actions à prendre d’une réunion Teams ou encore automatiser des tâches”, indique la firme

de Redmond qui mise largement sur l’IA pour se différencier des autres géants de la tech et faire gagner du

temps aux utilisateurs de ses logiciels.

Outre Microsoft, de nombreuses entreprises ont d’ailleurs déjà mis en place des solutions d’IA pour la gestion

des e-mails. Quantité gigantesque de messages, nécessité de répondre et d’assurer les suivis: là aussi,

l’intelligence artificielle peut jouer un rôle de facilitateur. L’IA est notamment utilisée pour classer

automatiquement les e-mails reçus par les employés en les triant par ordre de priorité ou par catégories. Par

ailleurs, l’IA peut également proposer des résumés d’e-mails, générer des (propositions de) réponses et, comme

c’est le cas dans l’application Gmail de Google, par exemple, suggérer des relances à des e-mails auxquels il n’a

pas encore été donné suite.

8 Codage accéléré

Du code qui génère du code. Voilà le fantasme que beaucoup auraient cru impossible voici encore quelques

années. Et pourtant, aujourd’hui diverses solutions technologiques d’intelligence artificielle sont capables de

générer du code à la demande, avec une précision toujours plus grande. Citons PolyCoder, CodeT5 ou OpenAI

Codex. Certaines sont même capables de générer du code sur base du langage naturel. “Dans notre

département IT, nos programmeurs ne codent plus ex nihilo en partant d’une feuille blanche, précise Matthieu

Rémy, CEO de la start-up easyvest. Ils expliquent d’abord à ChatGPT dans un langage humain la fonctionnalité

de l’algorithme qu’ils souhaitent produire et dans quel langage informatique. ChatGPT sort ensuite le code

complet de cet algorithme, et c’est franchement très qualitatif.”

Pour les codeurs, il est aussi possible de faire appel à l’IA afin d’identifier des problèmes de codes et des bugs

potentiels. Bugs pour lesquels ces systèmes peuvent également proposer des corrections. “On a l’impression

d’avoir doublé la taille de l’équipe IT et sa bande passante pour 0 euro de frais en plus, résume Matthieu Rémy.

L’effet levier est tel que je ne devrais peut-être plus jamais engager de développeurs supplémentaires.”

CHRISTOPHE CHARLOT
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200 entreprises et forces vives réunies pour la première édition de

l'UMons Innovation Network event

La Dernière Heure - 04 avr. 2023

C'est une grande première pour l'Université de Mons. Ce mercredi au sein de SparkOh!, elle organisera son

premier "UMONS Innovation Network event", un événement majeur qui réunira plus de 200 personnes issues du

monde scientifique, d'entreprises ou de centres de recherche agréés. Plusieurs ministres seront également de la

partie.

Citons Elio Di Rupo, ministre-président de la Wallonie, Willy Borsus, vice-président de la Wallonie et ministre de

l'économie, de la recherche et de l'innovation (ce dernier interviendra à distance) ou encore Thomas Dermine,

secrétaire d'état pour la relance et les investissements stratégiques. La ministre de l'enseignement supérieur,

Valérie Glatigny, sera quant à elle représentée par Nathalie Leboeuf, conseillère recherche scientifique au sein

du cabinet.

La soirée affiche d'ores et déjà sold-out, preuve de l'engouement que suscite ce genre de réunions. "Les

participants auront l’occasion de s’informer de manière efficace et conviviale de l’opportunité que représente

l’UMONS Innovation Network", communique l'université. "Mis en place pour aider ses membres à plus collaborer,

pour plus d’interactions et d’efficacité, l’UMONS Innovation Network vise à faciliter et à développer les

partenariats autour de la recherche, de l’innovation et de l’entrepreneuriat pour répondre aux besoins et défis

de la société."

Depuis quelques années, l’UMONS, qui s’appuie sur une recherche d’excellence, a tissé des liens très étroits

avec un ensemble de partenaires reconnus dans leurs domaines, via entre autres des projets de recherche et

des chaires. "Cette alliance, unique en Belgique, nous permet de mener une recherche fondamentale,

stratégique et appliquée", précise Philippe Dubois, recteur.

Pour ce dernier, ce premier événement s'inscrit dans une suite logique alors que l'université a récemment lancé

le label "UMONS Innovation Center" (UMIC), qui permet de mettre en avant le partenariat étroit que l’Université

entretient avec ses centres de recherche. La complémentarité avec les chercheurs de l’UMONS permet ainsi de

travailler sur tout projet d’innovation, quel que soit le niveau de maturité de la technologie.

« L’UMONS vise, à travers les UMONS Innovation Centers, à assurer un continuum de la recherche sur toute

l’échelle TRL (en anglais "technology readiness level", qui peut se traduire par niveau de maturité

technologique, NdlR). De cette manière l’UMONS et ses UMICs peuvent répondre plus rapidement et

efficacement aux défis de la société et aux besoins de leurs partenaires socio-économiques », poursuit Ruddy

Wattiez, Vice-Recteur à la Recherche, à l’Innovation et à l’Entrepreneuriat.

Côté entreprise, épinglons les représentants et responsables d'Alstom, B-Sens, Rolex, I-Care Group, Vesuvius et

l'intercommunale IDEA. La soirée sera animée par Sylvie Honoré, de la RTBF, et se clôturera en musique avec un

showcase d'Alice on the Roof.

La soirée affiche d'ores e-zt déjà sold-out, preuve de l'engouement que suscite ce genre de réunions. "Les

participants auront l’occasion de s’informer de manière efficace et conviviale de l’opportunité que représente

l’UMONS Innovation Network", communique l'université. "Mis en place pour aider ses membres à plus collaborer,

pour plus d’interactions et d’efficacité, l’UMONS Innovation Network vise à faciliter et à développer les

partenariats autour de la recherche, de l’innovation et de l’entrepreneuriat pour répondre aux besoins et défis

de la société."

https://www.dhnet.be/regions/mons/2023/04/04/200-entreprises-et-forces-vives-reunies-pour-la-premiere-

edition-de-lumons-innovation-network-event-E242N44QXBALHHBA7H4W54J754/

...Côté entreprise, épinglons les représentants et responsables d'Alstom, B-Sens, Rolex, I-Care Group, Vesuvius

et l'intercommunale IDEA. La soirée sera animée par Sylvie Honoré, de la RTBF, et se clôturera en musique avec

un showcase d'Alice on the Roof....
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« Non, le master en médecine ne sera pas sous-financé »

Sud Presse - 31 mar. 2023

Page 7

* Sud Presse : La Province

Désamorcer des « contre-vérités dommageables à l’encontre du master en médecine à l’UMONS-ULB et,

notamment, concernant son ‘non-financement’ par la Fédération Wallonie-Bruxelles », tel était l’objectif de la

conférence de presse de l’UMONS ce jeudi, en présence du Philippe Dubois, recteur de l’université, et du

professeur Alexandre Legrand, doyen de la faculté de médecine.

La question qui a le plus fait couler d’encre est celle du financement : l’université aurait obtenu son master,

mais au prix d’un sous-financement. Faux, explique Philippe Dubois : « Par rapport aux étudiants qui font un

master en médecine à l’université de Liège, à l’ULB et à l’UCL, nous aurions pu prétendre à 15 % de

financement en plus parce que la taille de notre université est telle que nous ne franchissons pas un certain

plafond. Cela aurait été ce « surfinancement », qui aurait fait qu’un étudiant en médecine à Mons aurait eu 15 %

de financement en plus qu’un autre qui fait les mêmes études ailleurs. »

La suppression de ce bonus fait partie des trois conditions reprises par le gouvernement de la FWB pour la

création du master. « Mais nous ne le revendiquions pas ! », affirme le recteur, qui préfère voir le côté positif : «

Cela démontre que nous devenons une université de taille moyenne, voire une grande ».

Une chaire en médecine prédictive

Sur le plan financier, une bonne nouvelle s’annonce par ailleurs : une chaire est en préparation. Et elle sera

financée par des privés : « Fabrice Brion, de la société I-Care, a spontanément proposé d’intervenir dans une

chaire académique à hauteur de 150.000 € par an, de manière récurrente. Et je peux vous dire que d’autres

entreprises sont venues frapper à la porte. Ça démontre à quel point notre demande était fondée. Jamais le

doyen et moi-même n’aurions pu imaginer avoir un tel soutien, qui vient de partout ! » Il faudra au moins 6 mois

pour finaliser la chaire.

Depuis 50 ans

L’UMONS rappelle que son master de médecine sera un master conjoint avec l’ULB, et qu’aucune faculté n’est à

créer… puisqu’elle existe déjà depuis 50 ans : « Ce n’est pas du sous-localisme comme on a pu l’entendre. Des

universités vieilles de plusieurs décennies ont décidé d’associer leurs forces pour faire cette proposition dans

notre province. Les cours seront donnés ici, dans des bâtiments qui existent déjà. » Cette faculté compte 1.438

étudiants, dont 352 pour le bachelier en médecine. Le recteur insiste : il n’y aura donc pas de coût engendré

pour la collectivité.

De même, aucun hôpital académique ne sera créé : l’UMONS est déjà partenaire de l’hôpital Erasme à Bruxelles.

« Les étudiants pourront faire leur stage au sein des hôpitaux hainuyers hébergeant les 200 lits du CHU

partagés par Erasme, mais aussi auprès de médecins généralistes hainuyers. »

L’UMONS attend 70 à 100 étudiants en master chaque année, à partir de 2024. À ses yeux, et étude à l’appui,

elle affirme que la création de ce master favorisera bel et bien l’installation de médecins généralistes dans le

Hainaut.

...Sur le plan financier, une bonne nouvelle s’annonce par ailleurs : une chaire est en préparation. Et elle sera

financée par des privés : « Fabrice Brion, de la société I-Care, a spontanément proposé d’intervenir dans une

chaire académique à hauteur de 150.000 € par an, de manière récurrente. Et je...
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« Je suis Dubois qui plie mais qui ne rompt pas »

Sud Presse - 27 mar. 2023

Page 4

* Sud Presse : La Province

Héloïse Wibaut Ce samedi, le gouvernement a annoncé avoir trouvé un accord concernant les demandes

d’habilitations

sollicitées par les différentes universités de Wallonie-Bruxelles. Cela veut donc dire que l’UMons a enfin

l’autorisation d’organiser son master en médecine. Quel est votre sentiment face à cette nouvelle ?

C’est une grande satisfaction, en mon nom personnel, mais aussi de toute la communauté de l’université de

Mons, ainsi que de notre partenaire, l’ULB. Je pense que c’est aussi une grande satisfaction pour toute la

population car je suis intimement convaincu que cette nouvelle contribuera à résoudre les problèmes de pénurie

de médecins de première ligne, particulièrement en Hainaut.

Que pensez-vous des conditions imposées pour cet octroi ?

Ce n’est pas une surprise, on s’y attendait, et en plus, deux des trois conditions figuraient déjà dans notre

demande !

Pouvez-vous préciser ?

La première condition, c’est que l’UMons ne fera pas jamais appel à un hôpital académique. Mais ce n’a jamais

été une option puisqu’on a déjà notre hôpital, Erasme.

Ouvrir un hôpital universitaire n’a donc jamais été une option pour vous ?

On n’a jamais imaginé un instant de revendiquer un nouvel hôpital ! Ça serait impossible financièrement et en

plus complètement suicidaire de se séparer de notre partenaire.

Une des conditions concerne également le financement...

Chaque université qui propose un master en médecine va donc recevoir la même chose, et on ne recevra pas de

financement complémentaire. Selon nos estimations, ce master nous coûterait au maximum 138.000 €. Sur un

budget de 140 millions d’euros, ce financement est donc très relatif ! Il faut comprendre que ce master ne

coûtera pas plus à la communauté, on travaille sur enveloppe fermée.

L’UMons a donc les moyens de payer ce master ?

Bien sûr et le montant est extrêmement dérisoire. En plus, on a reçu le soutien d’entreprises privées qui vont

lancer des chaires académiques. Je rencontre d’ailleurs I-Care cette semaine !

Enfin, la dernière condition est une évaluation de l’habilitation cinq ans après.

C’est quelque chose que l’on fait déjà avec tous nos cursus mais je suis heureux qu’on ait cette évaluation car

elle montrera le bien-fondé de ce master. On ne se serait pas lancé dans une telle aventure si il y avait des

effets négatifs. Plusieurs études ont montré que les étudiants sont demandeurs et qu’il y a un réel effet

bénéfique.

J’imagine que désormais, vous êtes soulagé que cette histoire prenne enfin fin...

J’ai vraiment été étonné de l’ampleur qu’a prise cette histoire au niveau politique. Mais finalement, je suis

satisfait car c’est le parfait témoignage que la proposition a sa raison d’être. On a reçu beaucoup de soutien.

Quand est-ce que les étudiants en médecine pourront faire le master à Mons ?

Dès la rentrée 2024, et c’est d’ailleurs le cas du master en droit également.

Justement, à côté du master en médecine, 56 autres habilitations ont été accordées partout en Wallonie-

Bruxelles. Qu’en est-il chez vous ?

C’est en effet une très bonne nouvelle qui en cache beaucoup d’autres. Pour l’UMons cela concerne cinq

habilitations : le master en médecine et en droit à Mons. On nous reprochait de demander des cursus existants

et de ne pas créer des formations innovantes et pourtant on crée trois nouvelles formations originales : un

...Bien sûr et le montant est extrêmement dérisoire. En plus, on a reçu le soutien d’entreprises privées qui vont

lancer des chaires académiques. Je rencontre d’ailleurs I-Care cette semaine !...
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master en ingénieur civil en génie de l’énergie pour notre faculté polytechnique, et à Charleroi, le master en

urbanisme et développement territorial avec l’ULB et un bac en communication numérique en partenariat avec

l’ULB, l’UCLouvain, le HEPH-Condorcet et Galilée.

Comment concluriez-vous ce dossier ?

Que je suis Dubois qui plie, mais qui ne rompt pas ! (rires)

Héloïse Wibaut
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La société montoise I-care veut engager plus de femmes en Belgique ainsi

qu'à l'étranger

Sud Presse - 08 mar. 2023

Par Sudinfo

Les employées et partenaires d'I-care seront ainsi mises à l'honneur lors d'un dîner chez SparkOH !, en marge

d'une exposition consacrée aux métiers du futur. Plusieurs étudiantes provenant des universités et hautes

écoles de la région ont également été invitées à échanger avec ces femmes inspirantes.

« Les STEM (sciences, technology, engineering and mathematics) dominent tous les aspects de nos vies et sont

fondamentaux pour répondre aux défis actuels et futurs. Il est crucial que les femmes aient des chances égales

d'y contribuer et d'en bénéficier. Or, elles ne représentent que 35 % des étudiants dans ces filières, d'après

l'UNESCO » explique Virginie de Stexhe, corporate project manager et première femme ingénieure engagée

chez I-care il y a 15 ans.

Plusieurs actions

Conscient de l'importance de cet enjeu, le leader de la santé des machines se donne l'ambition d'engager plus

de femmes, tant en Belgique que dans ses bureaux aux quatre coins du monde. Pour y parvenir, I-care lance

une série d'actions comme :

- Un « plan de diversité » pour monitorer de manière tangible ses efforts en matière de genre notamment. Tous

les aspects de la vie en entreprise y sont analysés pour s'assurer de garantir des opportunités adaptées aux

besoins de chacun et chacune.

- Un partenariat avec la Louvain School of Management pour obtenir des recommandations au départ du cours «

Attracting and retaining women engineers in heavy industries ».

- Un onboarding qui met en avant les questions de diversité, d'équité et d'inclusion en matière de responsabilité

sociale de l'entreprise.

Ce 8 mars à Frameries

Le déjeuner de ce 8 mars, en présence d'une quarantaine d'employées d'I-care, de partenaires extérieures et de

quelques étudiantes se déroulera chez SparkOH !, le plus grand Science Center de Belgique. Il sera également

l'occasion de mettre un focus sur « Toi demain, les métiers du futur », une exposition expliquant concrètement

les métiers nouveaux ou méconnus en brossant le portrait d'une centaine de métiers STE(A)M dans différents

domaines.

https://www.sudinfo.be/id629773/article/2023-03-08/la-societe-montoise-i-care-veut-engager-plus-de-femmes-

en-belgique-ainsi-qua

A l'occasion de la Journée internationale des femmes, le 8 mars, I-care organise une rencontre visant à

promouvoir les métiers des STEM (sciences, technology, engineering and mathematics) auprès des femmes.
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I-care poursuit sa quête mondiale

I-care veut engager plus de femmes

Sud Presse - 09 mar. 2023

Page 7

* Sud Presse : La Province

Les employées et partenaires d’I-care ont été mises à l’honneur lors d’un dîner chez SparkOH !, en marge d’une

exposition consacrée aux métiers du futur. Plusieurs étudiantes provenant des universités et hautes écoles de la

région ont été invitées à échanger avec ces femmes inspirantes.

« Les STEM (sciences, technology, engineering and mathematics) dominent tous les aspects de nos vies et sont

fondamentaux pour répondre aux défis actuels et futurs. Il est crucial que les femmes aient des chances égales

d’y contribuer et d’en bénéficier. Or, elles ne représentent que 35 % des étudiants dans ces filières, d’après

l’UNESCO », explique Virginie de Stexhe, corporate project manager et première femme ingénieure engagée

chez I-care il y a 15 ans.

Conscient de l’importance de cet enjeu, le leader de la santé des machines se donne l’ambition d’engager plus

de femmes, tant en Belgique que dans ses bureaux aux quatre coins du monde.

Trends/Tendances - 09 mar. 2023

Page 7

Trends/Tendances

Fleuron wallon, I-care est devenu l’un des acteurs mondiaux importants de la maintenance prédictive

industrielle. Le “Dr. House des machines industrielles”, comme on le surnomme, emploie désormais 700

personnes, dispose de filiales dans 12 pays et surveille des équipements auprès de 55 clients pour une valeur

totale de 75 millions de dollars. Elle a affiché un chiffre d’affaires de 50 millions d’euros en 2022. Dopée par une

solide levée de fonds l’an dernier, elle poursuit sa quête du leadership mondial du secteur. La semaine dernière,

elle a annoncé le rachat de TAC, le formateur américain en diagnostic et monitoring vibratoire. C’est la

cinquième opération de ce genre en six ans. TAC, une entreprise familiale aux mains de la deuxième génération

qui cherchait un repreneur, va permettre à l’entreprise montoise de faire un solide pas en avant en termes de

formation et certification ISO, un pan stratégique dans son développement. Dans ce domaine, ce rachat va lui

faire gagner cinq ans. I-care va conserver la marque et la développer, notamment au niveau de la digitalisation.

En 2023, I-care entend aussi ouvrir 12 nouvelles filiales à l’étranger et recruter plusieurs centaines de profils.

PAGES RÉALISÉES PAR XAVIER BEGHIN

A l’occasion de la Journée internationale des femmes, le 8 mars, I-care organisait une rencontre visant à

promouvoir les métiers des STEM (sciences, technology, engineering and mathematics) auprès des femmes.
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Une nouvelle acquisition pour I-care

La Libre Belgique - 03 mar. 2023

Page 25

* La Libre Belgique : édition nationale, Hainaut, Brabant Wallon, Bruxelles

La société montoise I-care Group a acquis l’entreprise américaine Technical Associates of Charlotte (TAC). Il

s’agit de la 5e acquisition en six ans pour le spécialiste de la maintenance prédictive. TAC propose depuis plus

de 60 ans des formations en monitoring vibratoire et la certification ISO en vibration à destination des

industries. Au total, l’entreprise a formé près de 20 000 analystes en vibration (profils d’ingénieurs),

principalement aux États-Unis, explique I-care. Pour le groupe montois, cette acquisition renforce encore son

expertise et son positionnement en tant que leader dans le domaine de la maintenance prédictive dans

l’industrie. Il s’agit de la 5e acquisition en six ans, après le rachat de Lindsay Engineering (Los Angeles), Dutch

World-class Maintenance Group (Rotterdam), Mecotec (Wallonie) et ARG EMEA (Flandre).

Douze nouvelles filiales

En 2023, I-care ouvrira aussi 12 nouvelles filiales à l’étranger, notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada. Dans la foulée, la société engagera plusieurs centaines de personnes cette

année, affirme-t-elle. Fondée à Mons en 2004, I-Care compte près de 700 employés et des filiales dans 12pays

(Amérique, Europe, Asie-Pacifique), avec des clients dans plus de 55 pays. Le groupe surveille en permanence

les équipements industriels de milliers de clients dans tous les grands secteurs industriels, notamment

l’agroalimentaire, la chimie, la pharmacie, l’énergie et les matériaux. (Belga)
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Cinquième acquisition en six ans pour la société montoise I-care, qui

accélère son expansion internationale

La Dernière Heure - 02 mar. 2023

La société montoise I-care Group a acquis l'entreprise américaine Technical Associates of Charlotte (TAC),

annonce-t-elle jeudi. Il s'agit de la 5e acquisition en six ans pour le spécialiste de la maintenance prédictive, qui

prévoit par ailleurs l'ouverture de 12 filiales à l'étranger en 2023.

TAC propose depuis plus de 60 ans des formations en monitoring vibratoire et la certification ISO en vibration à

destination des industries. Au total, l'entreprise a formé près de 20.000 analystes en vibration (profils

d'ingénieurs), principalement aux États-Unis, explique I-care. Pour le groupe montois, cette acquisition renforce

encore son expertise et son positionnement en tant que leader dans le domaine de la maintenance prédictive

dans l'industrie.

Il s'agit de la 5e acquisition en six ans, après le rachat de Lindsay Engineering (Los Angeles), Dutch World-class

Maintenance Group (Rotterdam), Mecotec (Wallonie) et ARG EMEA (Flandre).

En 2023, I-care ouvrira par ailleurs 12 nouvelles filiales à l'étranger, notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada. Dans la foulée, la société engagera plusieurs centaines de personnes cette

année, affirme-t-elle.

Fondée à Mons en 2004, I-Care compte près de 700 employés et des filiales dans 12 pays (Amérique, Europe,

Asie-Pacifique), avec des clients dans plus de 55 pays. Le groupe surveille en permanence les équipements

industriels de milliers de clients (pour une valeur totale de 75 milliards de dollars) dans tous les grands secteurs

industriels, notamment l'agroalimentaire, la chimie, la pharmacie, l'énergie et les matériaux.

https://www.dhnet.be/regions/mons/2023/03/02/cinquieme-acquisition-en-six-ans-pour-la-societe-montoise-i-

care-qui-accelere-son-expansion-internationale-5NGJJ6NB3BEWJFPYHCWTM5ACG4/

En 2023, I-care ouvrira par ailleurs 12 nouvelles filiales à l'étranger, notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada.
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Cinquième acquisition en 6 ans pour I-care, qui accélère son expansion

internationale

Cinquième acquisition en six ans pour I-care, qui accélère son expansion

internationale

La Libre Belgique - 02 mar. 2023

trends.levif.be/economie - 02 mar. 2023

of Charlotte (TAC). Il s'agit de la 5e acquisition en six ans pour le spécialiste de la maintenance prédictive, qui

prévoit par ailleurs l'ouverture de 12 filiales à l'étranger en 2023.

TAC propose depuis plus de 60 ans des formations en monitoring vibratoire et la certification ISO en vibration à

destination des industries. Au total, l'entreprise a formé près de 20.000 analystes en vibration (profils

d'ingénieurs), principalement aux États-Unis, explique I-care. Pour le groupe montois, cette acquisition renforce

encore son expertise et son positionnement en tant que leader dans le domaine de la maintenance prédictive

dans l'industrie.

Il s'agit de la 5e acquisition en six ans, après le rachat de Lindsay Engineering (Los Angeles), Dutch World-class

Maintenance Group (Rotterdam), Mecotec (Wallonie) et ARG EMEA (Flandre).

12 nouvelles filiales à l'étranger

En 2023, I-care ouvrira par ailleurs 12 nouvelles filiales à l'étranger , notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada. Dans la foulée, la société engagera plusieurs centaines de personnes cette

année, affirme-t-elle.

Fondée à Mons en 2004, I-Care compte près de 700 employés et des filiales dans 12 pays (Amérique, Europe,

Asie-Pacifique), avec des clients dans plus de 55 pays. Le groupe surveille en permanence les équipements

industriels de milliers de clients (pour une valeur totale de 75 milliards de dollars) dans tous les grands secteurs

industriels, notamment l'agroalimentaire, la chimie, la pharmacie, l'énergie et les matériaux.

Partner Content

https://trends.levif.be/entreprises/cinquieme-acquisition-en-6-ans-pour-i-care-qui-accelere-son-expansion-

internationale/

La société montoise I-care Group a acquis l'entreprise américaine Technical Associates of Charlotte (TAC),

annonce-t-elle jeudi. Il s'agit de la 5e acquisition en six ans pour le spécialiste de la maintenance prédictive, qui

prévoit par ailleurs l'ouverture de 12 filiales à l'étranger en 2023.

TAC propose depuis plus de 60 ans des formations en monitoring vibratoire et la certification ISO en vibration à

destination des industries. Au total, l'entreprise a formé près de 20.000 analystes en vibration (profils

d'ingénieurs), principalement aux États-Unis, explique I-care. Pour le groupe montois, cette acquisition renforce

encore son expertise et son positionnement en tant que leader dans le domaine de la maintenance prédictive

dans l'industrie.

Il s'agit de la 5e acquisition en six ans, après le rachat de Lindsay Engineering (Los Angeles), Dutch World-class

Maintenance Group (Rotterdam), Mecotec (Wallonie) et ARG EMEA (Flandre).

En 2023, I-care ouvrira par ailleurs 12 nouvelles filiales à l'étranger, notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada. Dans la foulée, la société engagera plusieurs centaines de personnes cette

année, affirme-t-elle.

Fondée à Mons en 2004, I-Care compte près de 700 employés et des filiales dans 12 pays (Amérique, Europe,

Asie-Pacifique), avec des clients dans plus de 55 pays. Le groupe surveille en permanence les équipements

industriels de milliers de clients (pour une valeur totale de 75 milliards de dollars) dans tous les grands secteurs

industriels, notamment l'agroalimentaire, la chimie, la pharmacie, l'énergie et les matériaux.

https://www.lalibre.benull

Le spécialiste de la maintenance prédictive prévoit l'ouverture de 12 filiales à l'étranger en 2023.

Mise à jour le: 09:57 Source : belga La société montoise I-care Group a acquis l'entreprise américaine Technical

Associates
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La société montoise I-care rachète une entreprise américaine et accélère

encore son expansion internationale

Sud Presse - 02 mar. 2023

Par Belga

Il s'agit de la 5e acquisition en six ans pour le spécialiste de la maintenance prédictive, qui prévoit par ailleurs

l'ouverture de 12 filiales à l'étranger en 2023.

L'entreprise est située dans le parc Initialis. - D.R.

TAC propose depuis plus de 60 ans des formations en monitoring vibratoire et la certification ISO en vibration à

destination des industries. Au total, l'entreprise a formé près de 20.000 analystes en vibration (profils

d'ingénieurs), principalement aux États-Unis, explique I-care. Pour le groupe montois, cette acquisition renforce

encore son expertise et son positionnement en tant que leader dans le domaine de la maintenance prédictive

dans l'industrie.

12 nouvelles filiales

En 2023, I-care ouvrira par ailleurs 12 nouvelles filiales à l'étranger, notamment aux États-Unis, en Autriche, en

Norvège ou encore au Canada. Dans la foulée, la société engagera plusieurs centaines de personnes cette

année, affirme-t-elle.

Arnaud Stiévenart (à gauche) et Fabrice Brion gèrent l'entreprise. - N.E.

Fondée à Mons en 2004, I-care compte près de 700 employés et des filiales dans 12 pays (Amérique, Europe,

Asie-Pacifique), avec des clients dans plus de 55 pays. Le groupe surveille en permanence les équipements

industriels de milliers de clients (pour une valeur totale de 75 milliards de dollars) dans tous les grands secteurs

industriels, notamment l'agroalimentaire, la chimie, la pharmacie, l'énergie et les matériaux.

https://www.sudinfo.be/id626744/article/2023-03-02/la-societe-montoise-i-care-rachete-une-entreprise-

americaine-et-accelere-encore

La société montoise I-care Group a acquis l'entreprise américaine Technical Associates of Charlotte (TAC),

annonce-t-elle jeudi.
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I-care entre dans la cour des grands en matière de formation

L'Echo - 02 mar. 2023

Ses clients ont beau être à la pointe de leurs secteurs respectifs, le "Dr. House des machines industrielles" I-care

se doit d'en former les ingénieurs à l'utilisation de ses capteurs maison, capables de prédire plus de 200

problèmes types.

À ce jour, plus de 2.000 personnes sont passées par les bancs du spécialiste de la maintenance prédictive et

Entreprise de l'Année 2020 . Un nombre qui va désormais être multiplié par dix suite à la reprise de Technical

Associates of Charlott e (TAC), réalisée en milieu de semaine, a-t-on appris. L'entreprise américaine affiche en

effet au compteur quelque 17.000 profils formés au diagnostic et au monitoring vibratoire depuis sa création en

1961, portant le total au-dessus des 20.000 pour l'acquéreur montois.

"Cette opération va nous aider à nous développer dans la formation et la certification ISO, un pan stratégique de

notre activité puisqu'il permet notamment à ceux qui sont passés par là de comprendre la plus-value de nos

solutions qui, si elles sont de haut niveau, sont également plus chères", nous a indiqué Fabrice Brion, CEO et

cofondateur d'I-care. Et d'ajouter: "à défaut, il nous aurait certainement fallu plus de cinq ans pour atteindre en

solo le volume qu'on acquiert ici en une fois."

Entreprise familiale

Basée en Caroline du Nord, TAC réalise de l'ordre d'une demi-dizaine de millions d'euros de chiffre d'affaires .

Familiale, l'entreprise était dirigée jusqu'ici par la deuxième génération. Celle-ci cherchait à présent à prendre

sa retraite, à défaut d'avoir porté un élan nouveau d'investissements dans la croissance et la digitalisation de

l'activité; I-care prendra la relève sur ce point, offrant notamment dans la foulée des perspectives à la dizaine

d'employés de TAC.

Si la marque sera conservée, forte d'une notoriété établie outre-Atlantique, un patron en provenance de la

maison-mère - mais américain - sera toutefois nommé

À noter, l'opération permet aussi par effet de ricochet à I-care de se renforcer en Corée du Sud, de même que

de mettre un pied au Chili où l'entreprise hennuyère n'était présente jusqu'ici que via un distributeur.

TAC signe par ailleurs la cinquième acquisition en six ans pour I-care . Pour financer sa croissance externe, de

même que l'objectif de doubler ses douze filiales à l'étranger courant de cette année, la société peut compter

sur la levée de quelque 40 millions d'euros fin 2022 La famille Lippens a notamment participé à l'opération

I-care a généré un chiffre d'affaires de 50 millions d'euros en 2022, en croissance annuelle de 35%. Le montois

compte désormais plus de 700 employés, grâce à une embauche tous les deux jours environ l'an dernier. Cette

année encore, plusieurs centaines de personnes seront recrutées

https://www.lecho.be/entreprises/private-equity/i-care-entre-dans-la-cour-des-grands-en-matiere-de-

formation/10450840.html

Le spécialiste de la maintenance prédictive acquiert le formateur américain en diagnostic et monitoring

vibratoire TAC. Un développement "stratégique", selon Fabrice Brion, CEO.
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Lien

https://www.tijd.be/ondernemen/technologie/technologie/Waalse-machinedokter-op-overnamepad-in-de-VS/10450853








100 miljoen uit België om Europese techkampioenen ...

De Tijd - 14 fév. 2023

Page 14,15

De Tijd

Het European Tech Champions Initiative (ETCI) werd een jaar geleden gelanceerd door de Europese

Investeringsbank (EIB), Spanje, Duitsland, Frankrijk, Italië en België. Het doel is Europese technologiebedrijven

ondersteunen die voor het ophalen van grotere bedragen (meer dan 50 miljoen euro) afhankelijk zijn van niet-

Europees kapitaal. Het wordt beheerd door het Europees Investeringsfonds (EIF).

‘De meest veelbelovende technologische start-ups hebben onvoldoende kapitaal om op wereldschaal te

concurreren of ze worden overgenomen door buitenlandse concurrenten, wat een nettoverlies voor de Europese

economie betekent. Het wegnemen van die ‘negatieve financieringsspiraal’ en het dichten van de scale-upkloof

kan een groot aantal hooggekwalificeerde banen in Europa creëren en groei stimuleren’, zeggen de

initiatiefnemers.

Het ETCI bundelt publieke middelen om te investeren in grote durfkapitaalfondsen, die op hun beurt

groeifinanciering verstrekken aan Europese techkampioenen. In het vakjargon heet dat een dakfonds of een

fund of funds.

Het nieuwe fonds heeft initiële toezeggingen gekregen ter waarde van 3,75 miljard euro, 500 miljoen euro komt

van de EIB. Het is de eerste kapitaalronde. De totale vuurkracht komt na nieuwe toezeggingen waarschijnlijk

nog hoger uit.

Duitsland en Frankrijk investeren elk 1 miljard euro, Spanje 400 miljoen (met een optie om dat bij een tweede

closing op te trekken naar 1 miljard euro), Italië 170 miljoen en België 100 miljoen. De federale regering draagt

via het investeringsvehikel FPIM 45 miljoen euro bij, Vlaanderen (PMV) en Wallonië (WE) elk 25 miljoen en

Brussel 5 miljoen.

‘Vlaanderen, en bij uitbreiding Europa, beschikt over een enorme kennis die qua innovatie niet moet onderdoen

voor andere regio’s’, zegt Michel Casselman, de CEO van PMV. ‘Het is noodzakelijk dat we in financiering gelijke

tred houden met andere continenten. Het gebrek aan financiële vuurkracht mag onze innovatie niet op een

makkelijke manier in hun handen duwen.’

Ons land heeft met het Belgian Growth Fund (BGF) al een dakfonds. Het investeerde al bijna 200 miljoen euro in

fondsen van onder meer Sofindev, Fortino, Smartfin en Ergon.

De Europese Investeringsbank (EIB) lanceert met vijf EU-lidstaten een dakfonds ter ondersteuning van

Europese techkampioenen. België doet met 100 miljoen euro mee.
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Dans l’industrie, l'IA deviendra une technologie de base: "L'enjeu crucial,

c'est la qualité des données"

La Libre Belgique - 03 fév. 2023

Libre Eco week-end | Le Dossier

L’intelligence artificielle (IA) commence à faire une percée significative dans le monde industriel. Aide à la prise

de décision, optimisation des tâches et de la gestion des stocks, détection plus rapide des pannes et

défaillances à venir des machines via la maintenance prédictive, contrôle accru de la qualité via des capteurs

visuels ou sonores, plus grande efficience dans la gestion des ressources… L’IA s’introduit petit à petit dans tous

les maillons de la chaîne de production, tous secteurs industriels confondus.

"L'affaire ChatGPT a permis de focaliser l'attention sur l'IA et d'en comprendre les forces et les faiblesses. Par la

capacité de calcul et d'analyse des algorithmes, l'IA est un outil extrêmement puissant mais il doit être

supervisé par un humain. Celui-ci doit toujours avoir un regard critique sur cette IA et ne pas accepter les yeux

fermés comme le Saint-Graal ce qu'elle produit. C'est vrai dans l'industrie comme partout ailleurs. C'est ce

travail en binôme entre l'IA et l'humain qui est pour nous la clé de la réussite", nous explique Baptiste

Fosséprez, CEO de la société liégeoise PEPITe, spin-off de l'ULg.

"Nous fournissons une sorte de boîte à outils avec des algorithmes d'IA que nous mettons à disposition des

industriels de différents secteurs (aciérie, cimenterie, équipementiers auto…) pour leur permettre de trouver,

sur base de l'analyse des conditions de production en temps réel, le meilleur chemin pour réduire leur

consommation d'énergie. Un peu comme Waze le ferait pour trouver le meilleur itinéraire en fonction des

conditions du trafic", ajoute notre interlocuteur. La croissance est au rendez-vous. Le chiffre d'affaires annuel de

la société devrait ainsi passer de deux millions à quinze millions d'euros d'ici trois ou quatre ans. L'emploi, lui,

de vingt personnes à une centaine toujours d'ici trois ou quatre ans.

"Il y a un énorme potentiel de l'IA pour l'industrie. Nous ne sommes qu'à l'aube de cette révolution qui est

limitée aujourd'hui à quelques entreprises très avancées, là où un grand nombre de sociétés n'y ont pas encore

recours. Mais je suis convaincu que l'IA va devenir une technologie de base comme l'est devenue par exemple

l'électricité", explique Herman Derache, CEO de Sirris, centre technologique agréé (qui emploie 170 personnes,

donc 25 experts en IA), lié aux secteurs d'Agoria et qui accompagne les entreprises dans leur mutation

technologique. "L'enjeu crucial pour l'industrie, c'est la qualité des données. Car un algorithme basé sur l'IA qui

s'appuie sur des données erronées ne pourra évidemment que se tromper. Un des grands défis pour l'industrie

dans les années à venir, ce sera de pouvoir créer de nouveaux systèmes d'IA qui auront besoin de moins de

données, ce qui ouvrira de nouvelles perspectives en termes d'applications", ajoute encore Herman Derache.

Notre dossier spécial IA:

https://www.lalibre.be/economie/digital/2023/02/03/dans-lindustrie-lia-deviendra-une-technologie-de-base-

lenjeu-crucial-cest-la-qualite-des-donnees-ED3IGJ5LXFANFO2RWTREQFFP6A/

...L’intelligence artificielle (IA) commence à faire une percée significative dans le monde industriel. Aide à la

prise de décision, optimisation des tâches et de la gestion des stocks, détection plus rapide des pannes et

défaillances à venir des machines via la maintenance prédictive, contrôle accru...
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HelloHouston veut révolutionner la maintenance des sites industriels

La Libre Belgique - 03 fév. 2023

Créée en 2018 par Stéphane Colle (CEO) et Bertrand Morel (directeur technique), la start-up HelloHouston vient

de lever 500 000 euros et d’intégrer un programme dédié aux scale-up à la Station F à Paris. Un gage de

l’innovation de sa solution destinée à fluidifier la maintenance des machines et la prédiction des pannes dans

les usines.

HelloHouston est née grâce au soutien de quatre business angels en 2018. Avec une centaine de milliers

d’euros, Bertrand Morel a développé une version alpha de la solution, puis un fonds d’amorçage “Digital

Attraxion” (Sambrinvest, Wapinvest et IMBC) de 100 000 euros a permis de lancer une version bêta en

décembre 2020. Depuis un an, la start-up commercialise le logiciel officiel. “Nous avons aujourd’hui 20 clients

industriels dont 17 en Wallonie et le reste en Flandre et à Bruxelles”, souligne Stéphane Colle. Et des

sollicitations arrivent déjà de France…Vision omnisciente

Alors, que propose exactement HelloHouston ? “Notre plateforme répertorie toutes les machines de tous les

bâtiments et hangars d’un site industriel, pose Bertrand Morel. Elle permet de faciliter et de clarifier à chaque

instant la communication entre les opérateurs qui peuvent signaler une panne ou un dysfonctionnement, et les

techniciens en interne ou en externe chargés de régler le problème. Intervenir immédiatement ou dès qu’un

élément semble anormal permet d’éviter de plus gros désagréments par la suite”. À noter que les grosses

usines ont souvent des facility managers en interne quand les plus petites sous-traitent, mais que dans tous les

cas une panne sur une machine spécifique peut nécessiter l’intervention d’un extérieur.

Depuis les années 1990, la maintenance des sites industriels est assistée par des logiciels, mais ces outils ont

très peu évolué. “Les solutions existantes sont très complexes, surchargées d’informations, souvent lentes, sur

un poste fixe, donc finalement délaissées par les opérateurs. HelloHouston se différencie par son interface

simplifiée et sa mobilité car la plateforme est accessible sur n’importe quel smartphone, tablette ou ordinateur

dans l’usine”, complète le directeur technique. La solution a notamment séduit des entreprises du secteur

agroalimentaires – sous la pression d’une demande supérieure à l’avant-Covid – des chaînes de magasins ou des

sociétés de bureaux. On citera Cora ou encore AGC Glass Belgium.

”Dans les usines, aujourd’hui, tout le monde court après les pannes, note Stéphane Colle. Le but est d’avoir une

vision omnisciente pour reprendre le contrôle sur le matériel et prévenir avec précision son vieillissement. En

moyenne, on observe une diminution des interventions curatives de 30% après un an d'utilisation, et de 50% la

deuxième année. Le gain de temps sur les tâches administratives d'un technicien est lui d'environ 50%."Trois

formules d’abonnements

Autre particularité d’HelloHouston face à la petite dizaine de concurrents historiques présents en Belgique : le

fonctionnement sur abonnement. “Quand les autres proposent de payer une fois pour installer la solution sur un

certain nombre d’ordinateurs, notre business model se base sur trois formules d’abonnement, explique

Stéphane Colle. Il y en a une pour chaque taille d’entreprise : les petites unités de production, les intermédiaires

avec 5 à 10 techniciens et les grosses structures qui nécessitent de l’IoT (Internet des objets, NdlR) comme la

connexion avec un ERP (Enterprise Resource Planning, NdlR) par exemple…” Des frais d’installation, “pas très

coûteuse et rapide”, sont également à prévoir.

Au mois d’octobre, HelloHouston a donc bouclé une levée de fonds de 500 000 euros auprès de Sambrinvest et

BeAngels pour 80 %, et d’investisseurs privés. Cet argent doit servir à étoffer l’équipe qui vient de s’agrandir à

trois personnes avec l’embauche d’un développeur ; un deuxième informaticien est recherché. De plus, le tour

de table va permettre d’améliorer la solution, en particulier en y intégrant de la maintenance prédictive. “Nous

voulons pouvoir installer des capteurs sur chaque machine d’un client, afin de surveiller la consommation

électrique, avance Bertrand Morel. En effet, une variation dans la consommation d’un équipement peut être le

signe avant-coureur d’une panne ou d’un dysfonctionnement. Surveiller cette grandeur va donc permettre

d’anticiper et d’éviter les pannes.”

Pour conclure, on ajoutera que HelloHouston a doublé son chiffre d’affaires en 2022 et espère tripler cette

somme cette année, mais le montant reste confidentiel. La rentabilité est quant à elle visée pour début 2024.

https://www.lalibre.be/economie/entreprises-startup/2023/02/03/hellohouston-veut-revolutionner-la-

maintenance-des-sites-industriels-F32TT6RTIRDSRPLPZ4YKM7BA24/

... est recherché. De plus, le tour de table va permettre d’améliorer la solution, en particulier en y intégrant de

la maintenance prédictive. “Nous voulons pouvoir installer des capteurs sur chaque machine d’un client, afin de

surveiller la consommation électrique, avance Bertrand Morel. En effet, une...
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Cette petite clause qui effraie les entrepreneurs

Trends/Tendances - 26 jan. 2023

Page 32

* Trends/Tendances : Trends/Tendances

Si vous n’êtes pas coutumier du monde des fonds d’investissement, vous ignorez sans doute la portée de la

clause de liquidation préférentielle. De nombreux start- uppers la découvrent au moment de lever des fonds

pour faire grandir leur boîte. Et le moins que l’on puisse dire, c’est que cette clause ne les réjouit pas forcément.

Que dit-elle donc de si sulfureux? Elle accorde aux investisseurs une priorité dans la répartition du capital après

une vente, une introduction en Bourse ou toute autre réalisation de la valeur de la société. Ces investisseurs

sont alors assurés de récupérer au moins leur apport initial avec, dans certains cas, un intérêt cumulatif en

prime. Ce n’est qu’ensuite que les autres actionnaires et les fondateurs pourraient recevoir leur part du

gâteau... S’il en reste.

Fabrice Brion, cofondateur et CEO d’I-Care (Mons), avait évidemment en tête les impacts de cette clause l’an

dernier au moment de lever 40 millions d’euros pour accélérer la croissance de son entreprise spécialisée dans

la maintenance industrielle prédictive. “Cela ressemble à un prêt déguisé plus qu’à un investissement de

capital-risque, dit-il. Dans 90% des cas, tout se passe bien et cette clause reste très théorique. Mais quand ça se

passe moins bien, les fondateurs peuvent se retrouver sur la touche. Dans le contexte économique morose que

nous connaissons, cette clause peut vraiment faire des dégâts.”

Une clause standardisée...

On vous rassure, I-Care a réussi à éviter cette fameuse clause lors de sa levée de fonds de l’an dernier. Et cela

n’est pas dû à la seule force de persuasion de Fabrice Brion mais surtout au profil de l’entreprise. Nous sommes

ici avec une firme active depuis bientôt 20 ans, qui a développé un joli chiffre d’affaires, emploie 700 personnes

et cherchait des moyens pour accélérer sa croissance. Rien à voir avec la biotech ou la start-up digitale qui doit

encore développer ses produits et dont le profil de risque est largement plus élevé. Or, c’est pour ce dernier

type d’entreprise que la clause de liquidation préférentielle s’est imposée ces 20 dernières années, afin de

limiter les risques des investisseurs.

“Dans le monde des biotechs, 99% des fonds d’investissement demandent une telle clause, confirme Helena

Pozios, en charge du secteur chez Sambrinvest. Les derniers arrivés, ceux qui paient le plus cher, veulent se

protéger face aux investisseurs des tours précédents, qui sont montés à bord à des valorisations inférieures.”

Cette protection se traduit concrètement en une priorité dans la répartition du produit d’un événement de

sortie, potentiellement au détriment des actionnaires antérieurs. “Je comprends que ce ne soit pas toujours

agréable pour les fondateurs, ajoute Laurent Verhavert, avocat-associé au département Corporate & Finance du

bureau Strelia. Mais cette clause est le pendant pour obtenir les financements. Elle nous est venue du monde

anglo-saxon et est aujourd’hui une pratique courante dans les tours de table. Ne pas l’inclure serait presque

considéré comme curieux.”

... mais avec des modalités très variables

Si cette clause est quasiment toujours présente dans les conventions d’actionnaires, elle prend cependant à

chaque fois des modalités différentes: du simple remboursement prioritaire du montant investi, avec ou sans

intérêt cumulatif, jusqu’au double dip qui permet à l’investisseur d’encore participer à la répartition du solde (au

prorata de ses parts) après avoir encaissé le remboursement prioritaire. “C’est un outil qui fait partie d’une

équation plus large, résume Edouard Chatenoud, head of Tikehau Capital- Benelux. Les modalités dépendront

évidemment de la valorisation de la société mais aussi du comportement du management: ont-ils réinvesti

beaucoup dans l’entreprise? Ont-ils déjà sorti de l’argent? Nous regardons aussi les droits des actionnaires

minoritaires, leur poids dans les décisions importantes, par exemple une acquisition ou le remplacement du

CEO. La clause de liquidation préférentielle et ses modalités font partie d’un ensemble de paramètres qui nous

permettront d’évaluer la balance rendement-risque. Nous n’investirons que si nous jugeons cette balance

satisfaisante. C’est notre métier, il n’y a pas d’émotion là-dedans.”

Plus les modalités de liquidation préférentielle seront dures, plus l’investissement ressemblera à un prêt

déguisé, pour reprendre l’expression de Fabrice Brion. “Et pourquoi pas? , rétorque Edouard Chatenoud. Si un

investissement est très protégé, c’est parce que l’investisseur a accepté une valorisation élevée pour une boîte

dont l’actif comptable n’est généralement pas énorme à ce moment-là. Les fondateurs et les actionnaires

antérieurs sont alors moins dilués.” Ils peuvent ainsi garder le contrôle. Ce qui, pour la plupart d’entre eux, est

un élément crucial dans la négociation. “Il ne faut pas voir cela comme le méchant fonds capitaliste qui vient

presser les entrepreneurs, insiste Philippe Durieux, CEO de Vives, le fonds d’amorçage de l’UCLouvain. La clause

de liquidation préférentielle est un moyen de laisser un peu plus de champ libre à la discussion sur une

valorisation qu’on ne peut pas encore vraiment déterminer. Qui pouvait garantir que des Odoo ou iTeos allaient

atteindre de telles valorisations 10 ans plus tard?”
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Valable aussi pour l’investisseur public

Gestionnaire d’un fonds lié à l’université, Philippe Durieux se retrouve souvent au milieu du gué, entre des

investisseurs soucieux de la rentabilité de leurs placements et des fondateurs qui ne sont pas toujours

coutumiers des attentes des financiers. “Ils ont travaillé sur le projet pendant des années, c’est un peu leur

bébé, témoigne-t-il. Mais il faut bien leur expliquer que tout ne leur appartiendra plus totalement. J’essaie

toujours d’avoir les conventions d’actionnaires les plus simples et les plus précises possibles, en espérant ne

jamais devoir utiliser cette clause grâce à un return dans lequel tout le monde se retrouvera. L’important, c’est

d’aligner les intérêts des actionnaires, du management et du conseil d’administration. Car c’est vrai que, mal

utilisée, cette clause peut décourager les fondateurs, ce qui n’est dans l’intérêt de personne.” Le gestionnaire

rappelle que comme tout investisseur, un fonds universitaire recherche un retour, une rentabilité, le cas échéant

via une clause de liquidation préférentielle. “Si le chercheur ou doctorant a pu développer son idée, c’est aussi

grâce aux laboratoires de l’université, précise Philippe Durieux. Le moteur de l’innovation, il est là, et il a aussi

besoin de retours financiers.”

La logique vaut aussi pour les investisseurs publics qui, d’une part, suivent les règles du marché pour ne pas

créer de distorsion de concurrence, et, d’autre part, se retrouvent la plupart du temps aux côtés d’un lead

investor privé qui aura exigé une clause de liquidation préférentielle, celle-ci s’appliquant alors à tous les

contributeurs du tour de table. “Aujourd’hui, on peut parfois lever 10, 20, 30 millions ou plus quasiment sur une

simple idée et un projet ambitieux. Mais ce n’est possible que si vous accordez une certaine protection à vos

bailleurs de fonds, analyse Hugues Bultot, CEO et cofondateur d’Univercells. Si les outils publics refusaient par

principe cette clause, les entreprises wallonnes ou belges passeraient à côté des grands financements

internationaux dont elles ont besoin. Ces outils ont en outre un rôle de conseil et de protection des

entrepreneurs contre notamment les fonds vautours. Je suis donc très content qu’ils s’intègrent dans des

consortiums internationaux et suivent les règles de ceux-ci.”

L’avocat Laurent Verhavert (Strelia) salue également le rôle “supportif” des outils dans la recherche de

l’équilibre entre les attentes de toutes les parties au moment de fixer les modalités de la clause. L’entrepreneur

convaincu de la solidité de son projet, de sa capacité à multiplier la valeur par 10 ou par 20, n’aura pas trop de

réticences à accepter ce paiement prioritaire aux investisseurs qui financent son entreprise. “En fin de compte,

tout sera fonction de la réussite économique, poursuit Me Verhavert. Quand vous vendez bien la boîte ou

réussissez une belle introduction en Bourse, la liquidation préférentielle ne pose aucun problème. En revanche,

quand le produit de l’exit ne correspond pas à ce que les fondateurs et les actionnaires imaginaient, la clause

peut être plus difficile à avaler.”

Une clause vouée à disparaître?

Ce principe semble parfaitement en phase avec la logique d’une économie de marché. Hugues Bultot pointe

toutefois un bémol. “Cette clause a bien fonctionné dans des secteurs où la réussite d’un projet industriel était

liée à des risques microéconomiques, explique-t-il. Ces dernières années, nous n’avons pas vécu dans un

environnement économique particulièrement stable. Un entrepreneur performant, qui a bien exécuté le

business plan, peut subir un ralentissement macroéconomique. La clause de liquidation préférentielle prend

alors un tout autre impact et se rapproche d’une forme d’assurance tout risque pour les investisseurs. Ce n’est

dans l’intérêt de personne que le fondateur se sente étouffé par cette clause, en raison de circonstances

externes, et jette l’éponge. Le système binaire mis en place – le manager réussit ou pas son business plan –

montre ses limites dans cet environnement macroéconomique. Les parties ont sans doute intérêt à s’asseoir

autour de la table et à réviser ces clauses de liquidation préférentielle.”

Helena Pozios (Sambrinvest) voit un autre élément susceptible de venir bousculer cette clause devenue

quasiment standard dans les levées de fonds d’entreprises technologiques: les critères ESG (environnement,

social et gouvernance). “Ces critères invitent à mettre de plus en plus en avant la valorisation pour les

fondateurs, constate-t-elle. Cela induit une tendance du marché à atténuer l’impact de la clause de liquidation

préférentielle, voire à la supprimer. Je ne l’ai pas encore constatée en pratique mais je suis curieuse de voir

l’évolution dans les deux-trois prochaines années, à mesure que les critères ESG se mettront en place dans les

fonds d’investissement.”

CHRISTOPHE DE CAEVEL
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Le leader wallon de la traduction se développe en France

L'Echo - 20 jan. 2023

Page 14

L'Echo

Avec les progrès des outils de traduction automatisée, on pourrait croire que le secteur de la traduction serait

amené à souffrir. D’après le bureau d’études spécialisé Nimzi, il n’en est rien. Ce marché, qui pesait près de 65

milliards de dollars en 2022, devrait progresser de plus de 30% d’ici 2026.

En Belgique, la PME montoise Stoquart s’inscrit dans cette tendance. Cette société qui se présente comme le

n°1 du marché en Wallonie a été créée en 1986 par Dimitri Stoquart, un traducteur anglais-espagnol, qui en est

le seul actionnaire. Elle a grandi par croissance interne et par acquisitions. La société est aujourd’hui présente

en Belgique, en France, en Italie, en Tchéquie et au Canada. Elle offre des services multilingues, surtout dans

des secteurs comme l’IT, le médical, la banque, le marketing ou le tourisme.

Stoquart participe au mouvement de consolidation en cours dans le secteur. Elle vient de se renforcer dans

l’Hexagone en reprenant Version Internationale, avec le soutien de l’invest Mons Borinage et de Belfius. Cette

société lyonnaise apporte des clients d’envergure dont l’identité est confidentielle (un des premiers réseaux

sociaux, un important éditeur américain de logiciels, une grande compagnie aérienne…). Ils viennent s’ajouter à

Ferrero, Belfius, Siemens, Volvo, OncoDNA, I-Care, l’Union européenne et à un géant du voyage en ligne, pour

lesquels Stoquart travaille.

De quoi porter le chiffre d’affaires de la société à 7 millions d’euros en 2023 selon ses projections. La société

emploie 70 personnes auxquels s’ajoutent des dizaines d’indépendants. «Notre modèle est assez atypique,

souligne son patron; alors que la majorité des agences n’occupent qu’une poignée de personnes et sous-traitent

à des freelances, nous employons des chefs de projet et une grosse équipe de linguistes qui nous permettent

d’avoir un contrôle optimal sur la qualité.»

Reprise

Après un recul pendant la pandémie, Dimitri Stoquart se félicite de la reprise de certains gros donneurs d’ordre

et du gain de nouveaux clients: «En 2022, nous avons fait mieux qu’en 2019, ce qui nous a permis de dégager

les moyens nécessaires pour procéder à cette acquisition.»

Outre ses clients en direct, la société travaille beaucoup pour des «multi langage vendors», des géants

internationaux qui traduisent pour des multinationales (Microsoft, Google, Amazon…) dans une multitude de

langues avec des solutions de traduction machine spécifique, sous-traitant les activités linguistiques stricto

sensu à des bureaux spécialisés, comme Stoquart. Si bien que ce dernier figure désormais dans le top 20

européen, réalisant plus de 90% de son chiffre d’affaires hors de Belgique.

Dimitri Stoquart

... confidentielle (un des premiers réseaux sociaux, un important éditeur américain de logiciels, une grande

compagnie aérienne…). Ils viennent s’ajouter à Ferrero, Belfius, Siemens, Volvo, OncoDNA, I-Care, l’Union

européenne et à un géant du voyage en ligne, pour lesquels Stoquart travaille....
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Les entreprises disent “oui” à WE

Trends/Tendances - 19 jan. 2023
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Mais pourquoi diable n’a-t-on pas réorganisé plus tôt les outils économiques wallons? La question vient à l’esprit

quand on lance les chefs d’entreprise sur le terrain de la création de Wallonie Entreprendre, la structure qui

regroupe désormais les anciennes SRIW, Sogepa et Sowalfin. Tous applaudissent en effet cette réorganisation

qui devrait, disent-ils, améliorer le service aux entreprises et conforter donc la raison d’être de l’outil. Essayons

de voir quelles sont les forces et les faiblesses de cette nouvelle structure.

La ligne de force: la lisibilité

L’argument le plus souvent avancé pour cette réforme est celui de la lisibilité. Certes, a priori, les rôles étaient

bien répartis entre les ex-SRIW (grandes entreprises), Sowalfin (PME) et Sogepa (entreprises en reconversion)

mais l’accumulation d’acronymes et de filiales ou programmes spécifiques brouillaient manifestement la vue

d’ensemble. “Tout le monde avait en outre un peu tendance à sortir de son domaine, souligne Pierre Mottet,

président d’IBA (entreprise soutenue depuis longtemps par la SRIW) et de l’Union wallonne des entreprises. La

SRIW a financé de petits dossiers qui auraient pu rester chez les invests , la Sogepa ne finançait pas que des

entreprises en reconversion, etc. La réorganisation rendra, je l’espère, l’action plus lisible et permettra un

meilleur déploiement des stratégies régionales.”

THERAtRAME, spin-off de l’ULiège qui développe un traitement anti-cancéreux à base d’ARNt, est l’une de ces

toutes petites entreprises (six personnes) financées dès sa genèse par la SRIW. “Je dois convenir qu’au début,

ce n’était pas évident de bien comprendre qui faisait quoi dans ces structures régionales, concède Pierre Close,

cofondateur de l’entreprise. Nous avons heureusement eu une bonne interlocutrice à la SRIW, qui nous a

beaucoup aidés à comprendre ce monde complètement inconnu pour nous. Pour une toute petite société

comme la nôtre, c’est formidable de pouvoir bénéficier du réseau de la SRIW dans le monde des biotechs en

Belgique et même en Europe. Au-delà de l’aspect financier, cette mise en réseau est peut-être la vraie plus-

value de ces outils pour les jeunes entreprises wallonnes.” “La lisibilité sera aussi une excellente chose à

l’international, ajoute Fabrice Brion, cofondateur et CEO d’I-Care. Les acteurs internationaux sont peu au fait de

nos subtilités régionales. Le fait d’avoir un seul outil public va offrir plus de crédibilité à la Wallonie dans leurs

discussions avec de tels acteurs.”

En présentant la nouvelle structure, le ministre de l’Economie Willy Borsus avait également évoqué la force de

frappe de l’outil fusionné. Sa taille devrait effectivement lui permettre, estime Thierry Huet, CEO de la

biscuiterie Desobry, de “prendre davantage de risques”, même si la déconfiture de la Sogepa dans l’aventure

Hamon, incitera sans doute les gestionnaires publics à redoubler de prudence. “Pour les levées de fonds de plus

de 20 ou 30 millions, cela restera compliqué, modère alors Pierre Mottet. En revanche, il y aura une plus grande

cohérence dans le suivi de la croissance d’une société, l’outil aura une vue complète de l’entreprise et ce sera

très utile pour ses stratégies de développement.” “Un dossier qui mûrit accompagné d’une structure comme WE

permettra d’aller plus vite, abonde Pierre Close. Vous n’imaginez pas comme c’est énergivore de devoir réinitier

les contacts, quand les interlocuteurs changent à mesure que l’entreprise grandit.”

L’atout: l’“account manager”

Cela nous amène à l’aspect crucial de la réforme, plus encore peut-être que la fusion des outils en elle-même: la

désignation d’un account manager par entreprise, une personne de référence qui guidera les entreprises à

travers les programmes des 13 business units qui composent désormais WE. “Il existe plein de canaux et de

leviers intéressants pour aider les entrepreneurs en Wallonie, dit Dominique Pellegrino, CEO et cofondateur de

Vertuoza. Mais ils sont trop peu connus et il n’est pas toujours simple de savoir vers quelle chapelle se diriger.

Le point de contact unique peut être vraiment intéressant pour les entreprises wallonnes. Nous sommes

financés par W.IN.G (fonds dédié aux start-up numériques et qui est dans le giron de WE) et nous serions ravis

d’y avoir un account manager pour optimiser toutes les aides possibles pour notre boîte.”

Dominique Pellegrino va même un cran plus loin et rêve d’aiguillages performants à travers toute

l’administration, y compris les subsides, les chèques-entreprises et autres aides régionales. “En tant que CEO, je

suis le nez dans le guidon, appuie Thierry Huet, qui achève un investissement de 18 millions d’euros – réalisé

avec un prêt subordonné de WE – pour la nouvelle usine de Desobry. Avoir des gens dans ces structures qui ne

vont pas seulement gérer votre dossier mais qui anticipent, qui vont vous interpeller, vous téléphoner, vous

suggérer des possibilités, ce serait vraiment génial. D’autant qu’avec la fusion des outils économiques, le

portefeuille des possibilités d’aide devient vraiment très large.”

Le nœud: l’articulation avec les “invests”

Tant qu’à réunir les forces, ne faudrait-il pas aller un cran plus loin et intégrer les neuf invests provinciaux dans
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le travail de rationalisation? Parmi nos interlocuteurs, Thierry Huet est le seul à le penser sans réserve. “Je suis

un adepte des synergies totales, affirme-t-il. Sur notre petit territoire de 4 millions d’habitants, nous devons

globaliser les moyens pour gagner en efficacité. L’entrepreneur qui s’apprête à investir, il peut faire 100 km

pour avoir un service complet, précis et rapide. Ce découpage provincial des instruments ne sert à rien du tout.

Ça fait quelques années que je suis actif en Wallonie et je peux vous assurer que je n’ai pas encore la

connaissance, loin de là, de toutes les possibilités offertes par toutes les structures.”

D’autres jugent toutefois pertinent de conserver un ancrage provincial pour les plus petites entreprises. “Le

mythe de la méga-structure qui va s’occuper de tout, c’est dangereux, estime Benoît Coppée, le président

d’InvestSud (Marche-en-Famenne). La tendance est alors de ne s’occuper que des plus gros dossiers, des projets

les plus excitants qui ne sont pas forcément les plus utiles dans la durée. C’est d’ailleurs pour cette raison qu’on

a créé les invests à l’époque. Notre tissu économique a besoin de ces gens passionnés par le terrain et par la

vie des PME.” Fabrice Brion cite l’exemple de sa propre entreprise. “Quand nous avons démarré en 2007, la

SRIW n’aurait guère eu de valeur ajoutée pour I-care, analyse-t-il. Notre lancement a bénéficié du support et de

l’accompagnement de l’ invest IMBC. La SRIW, désormais WE, est arrivée bien plus tard quand l’entreprise avait

grandi. Cela me paraît la bonne stratégie.”

L’élément crucial est alors l’articulation entre les différents outils économiques. Et ce n’est pas toujours simple

car les invests , gagnant en expertise, tendent à sortir de leurs frontières provinciales et ne cèdent pas toujours

totalement le relais à l’échelon supérieur quand l’entreprise grandit. Et WE finance aussi des entreprises

débutantes, notamment dans le digital et les biotechs. La réforme clarifie les rôles en imposant une information

préalable de WE pour les dossiers de plus de 2,5 millions d’euros (et l’inverse pour les dossiers inférieurs à 1,5

million) avant de décider qui investira où. Et parfois, ce seront des investissements conjoints. “Nous investissons

avec des fonds privés, avec des fonds universitaires et avec la SRIW, rappelle Benoît Coppée. Quand on lève 10,

15, 20 millions ou plus, il est toujours utile d’avoir plusieurs lectures du dossier. Et puis, cela permet des tours

de table que personne n’aurait eu les moyens de réaliser seuls.”

En outre, les invests n’auront plus comme actionnaire la Sowalfin (la Wallonie détient une participation

minoritaire dans les invests) mais WE, qui siègera donc au conseil de ces structures provinciales. A priori, cela

devrait favoriser la fluidité de la transmission des informations et peut-être une meilleure connaissance des

expertises présentes sur l’ensemble du territoire. “Sincèrement, cette organisation me semble très intelligente

sur papier, reprend Benoît Coppée. Il faudra l’évaluer dans quelques années et l’adapter le cas échéant car les

structures, les besoins, le paysage auront évolué. Nous ne devons pas nous enfermer dans un schéma.” “Le

cadre me semble effectivement pertinent et c’est une plume au chapeau du ministre de l’Economie Willy

Borsus, conclut Pierre Mottet. Son succès dépendra toutefois de la mise en place concrète et de la manière dont

WE sera gérée. Et là, je dois dire que j’ai une totale confiance envers le tandem Pierre Rion (président du CA) et

Oliver Vanderijst (président du comité de direction). Si une autre équipe de direction avait été choisie, je vous

aurais peut-être tenu un tout autre discours sur l’impact de Wallonie Entreprendre. Mais je suis convaincu

qu’avec eux, la gouvernance va continuer à se simplifier et les lignes stratégiques à se renforcer pour le bien de

l’économie wallonne.”

CHRISTOPHE DE CAEVEL
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«En 2023, notre défi sera d'aider nos membres à traverser cette crise sans

précédent», déclare J-J.Cloquet, qui préside le club d'affaires carolo B4C

Sud Presse - 10 jan. 2023

Par M-G.D. Le club d'affaires B4C aborde 2023 avec dynamisme et enthousiasme. « L'an dernier, le Covid nous

avait

contraints à postposer notre présentation des vœux au mois d'avril. Ce qui ne nous a pas empêchés de

multiplier des conférences de prestige en lien avec l'actualité. Nous avons ainsi accueilli à notre tribune

l'épidémiologiste Yves Coppieters, le secrétaire d'État à la relance Thomas Dermine, le ministre wallon en

charge des Finances et du Budget Adrien Dolimont, ou encore Fabrice Brion le CEO d'I-Care », résume Jean-

Jacques Cloquet, le président du B4C.

B4C a aussi étoffé ses rangs. « Nous enregistrons une croissance de l'ordre de 10 à 15 %. Nous comptons

aujourd'hui près de 330 membres. Ils représentent un chouette panel des talents qui s'expriment dans la région

de Charleroi Métropole », précise Jean-Jacques Cloquet.

Et l'année qui s'ouvre ne sera pas en reste. « Nous allons continuer à diversifier nos activités et à participer au

développement de la région. Nous allons ainsi lancer un partenariat avec Télésambre, la télé locale, sur un

thème de circonstance : la recherche d'un job. Nos entreprises recrutent, mais elles rencontrent parfois des

difficultés à trouver le bon profil. »

Une enquête auprès des membres

B4C poursuivra aussi son cycle de conférences. Elle accueillera cette année le CEO de Proximus, pour parler de

la 5G mais aussi Thierry Zintz, le président de l'ASBL Special Olympics Belgium, qui organise des activités

sportives pour les personnes ayant un handicap mental, le Carolo Benoît Bultot, qui a fondé Univercells, une

entreprise wallonne spécialisée dans la production de vaccins ainsi que Benoît Deper, un autre Carolo qui

viendra parler d'Aerospacelab. Elle sera la plus grande usine d'assemblages de nanosatellites d'Europe.

« Plus que jamais, notre défi sera d'aider nos membres à traverser cette crise sans précédent », déclare Jean-

Jacques Cloquet. Et pour coller au plus près de leurs aspirations, B4C a sondé ses membres. « Nous allons bien

sûr nous en inspirer pour nous améliorer », précise-t-il. Il y est notamment question de poursuivre la

diversification des activités ou de miser sur les jobs. Ce ne sont là que 2 pistes parmi d'autres…

https://www.sudinfo.be/id599303/article/2023-01-10/en-2023-notre-defi-sera-daider-nos-membres-traverser-

cette-crise-sans-precedent

... notre tribune l'épidémiologiste Yves Coppieters, le secrétaire d'État à la relance Thomas Dermine, le ministre

wallon en charge des Finances et du Budget Adrien Dolimont, ou encore Fabrice Brion le CEO d'I-Care », résume

Jean-Jacques Cloquet, le président du B4C....
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I-Care : un nouveau bâtiment de 15.000 m² pour 500 futurs salariés

Sud Presse - 03 jan. 2023
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Lorsque vous demandez à Fabrice Brion, CEO d’I-Care, quels grands moments il retient de l’année écoulée, sa

réponse prend plusieurs secondes de réflexion, tout simplement parce qu’ils ont été nombreux. Bien sûr, la

levée de fonds représente une étape importante en 2022. En septembre, l’entreprise montoise récoltait 40

millions d’euros, soit 15 millions venant d’investisseurs publics et 25 millions du secteur privé. A cette somme,

viennent s’ajouter 10 millions investis par le personnel de l’entreprise qui compte près 700 salariés.

1.000 emplois créés

Cette levée de fonds s’imposait afin que l’entreprise puisse mener ses ambitieux projets à terme. I-Care compte

en effet multiplier sa taille par cinq et embaucher 1.000 personnes de plus au cours des… cinq prochaines

années. Pas moins !

Où ces nouveaux emplois vont-ils être créés ? « Il y en aura 500 à Mons sur le parc Initialis », répond le patron.

Avec un parking souterrain

« Nous sommes propriétaires du terrain situé juste en face d’I-Care, de l’autre côté de la route. » C’est à cet

endroit que la société compte construire un nouveau bâtiment de 15.000 m² (rez + 1), en plus d’un parking

souterrain, indispensable vu l’affluence des véhicules sur le parc Initialis. « Nous espérons obtenir le permis en

2023, mais on ne sera pas dans ce bâtiment avant fin 2024. On l’espère ! »

Sur les autres futurs jobs, 300 sont prévus en Flandre et le reste un peu partout en Europe, de même qu’aux

Etats-Unis, au Brésil et en Australie où I-Care est également présente.

Egalement pour 2023, Fabrice Brion annonce l’ouverture de nouveaux bureaux à l’étranger : un supplémentaire

aux USA, et d’autres en Autriche, Norvège et Canada. L’ouverture de ces bureaux s’accompagnera bien sûr

d’engagements de collaborateurs.

Décidément, l’entreprise montoise ne cesse de s’étendre depuis son lancement en 2004. De quoi faire rêver

plus d’un chefs d’entreprise ! Comment expliquer une telle expansion ?

« D’abord nous avons été pionniers sur le marché », répond Fabrice Brion. « Au départ le marché était

minuscule. Puis les clients se sont rendu compte de l’enjeu que représente notre nouvelle technologie. Ici, nous

sommes en pleine phase de décollage », sourit le directeur général.

En route vers le Japon

La technique développée par I-Care permet d’anticiper les pannes éventuelles de machines en analysant l’huile

et les vibrations des moteurs.

A l’avenir, le développement d’I-Care à l’international passera par le Japon. « C’est un marché de 120 millions

d’habitants. Il y a énormément d’industries, les clients potentiels sont énormes. Tout est concentré sur un petit

territoire. »

Mais la percée sur le marché nippon prendra un à deux ans, le temps que l’entreprise belge se fasse accepter.

A l’aube de nouveaux défis, et au moment de tirer le bilan de l’année écoulée, le patron d’I-Care retient

principalement deux chiffres. « Un : nous avons 10 % de nos employés qui sont encore là depuis plus de 10 ans,

ce qui veut dire que quasi tout le monde est resté. Deux : plus de 50 % nous ont rejoints après le 13 mars 2020

(début du confinement). Ceci résume bien l’esprit de notre entreprise… »

Claude Widart

Claude Widart

Dans la continuité des précédentes, 2022 figurera parmi les bonnes années pour I-Care, spécialisée dans la

maintenance prédictive industrielle. En septembre, la société levait 40 millions auprès d’investisseurs. Son

patron évoque les futurs projets.
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